
пролетарии кех стран, соединяйтесь!
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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО С О В Ш  НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СУВВОТЛ, 18 МАРТА 1889 ГОДА М  84 (30084) ЦШ1 3 коо.

Аграрные преобразования неотделимы от осуществляе

мых ныне политической и жономической реформ, в центре 

которых— удовлетворение многообразных потребностей че

ловека, раскрытие его трудовой и социальной активности. 

Вне революционного обновления жизни нашего общества, 

демократизации, новой идеологии хозяйствования невоз

можно создание высокоэффективного аграрного сектора 

нашей зкономики. Точно так же кардинальные изменения на 

селе являются обязательным условием зконемическоге и 

социального прогресса страны.

ИНФОРМА ЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
гоонаводственного объедннения «Звво,
L. Затворницкий — бригадир комплексной боигады проектяо- 
объедннения еМоссгройе, и . С. |Чичеров — гоигадир слесарей- 
1янплетвеннагп объелмнения тупбостооения «Ленинградский ме-

18 марта 1988 года на Пл«№ме ЦК КПСС началось обсуждение доклада Ге- 
неральяого секретаря ЦК КПСС М, С. |Г(фбачева «Об ахфариюй политике КПСС 
в сюрешкяых условиях».

В прениях выступили: В. И. .Потапов — первый секретарь 1Ъжутского обкома 
КПСС, Е. Е. Соколов — первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии, Д. К. 
Моторный—председатель колхоза |нменн Кирова, Украинская ССР, А.-М. К. Бра
заускас — первый секретарь ЦК Компартии Литвы, В. К. Месяц — первый сек
ретарь. Московского обкома КПСС, И. И. Лукигюв — академик ВАСХНИЛ, 
директор Научно-исследовательского института экономики Академии наук Укра
инской ССР, Н. А. Назарбаев — Председатель Совета Министров Казахской 
ССР, Ю. И. Литвинцев — первый сецфетарь Тульского Ъбкома КПСС, В. С. 
Мураховский—первый заместитель Хшедседателя Совета Министров СССР, 
председатель Гмагропрома СССР, Ё. И. Чазов — министр 'здравоохранения 
СССР, Н. И. Мальков — первый секретарь Читинского обкома КПСС, р . Н. 
Нишанов — первый секретарь ЦК Компартии Узбекистана, А. В. Власов — 

члены Поли^юро ЦК. КПСС, Председатель Совета Ми-
— первый секретарь Стаиро-

кандидат в 
ннстров РСФСР, И. С. Болдырев

польского крайкома КПСС, К. Махкамов — первый секретарь ЦК 
Компартии Таджикистана, Н. В. Геллерт—механизатор совхоза нмеии Амаигель- 
ды, Киахская ССР, А. А. Ананьев — главный редактор журпшла, «Октябрь»
В ■■ ■ 
вый
Компарт:... . ____, . .
хоза («Путь Ленина»,' Ростовская области Н. М. Ольшанский — министр по про 
иэводству Минеральных удобрений СССР, И. И. Кухарь — вреде 
ного совета колхозов, председатель колхоза имени Владамира 
ковская область, А. А. Ншеонов—президент ВАСХНИЛ.

В заключение выступил Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев. 
Пленум принял по обсуждавшемуся »оцросу развернутое постановление, ко

торое будет опубликовано в печати.
На Пленуме члены ЦК КПСС В. П. Тихомиров — токарь-росточник Мос

ковского |9лектромеханнческого завода имени Владимира Ильича, В. А. Пет

Союз-
Мос-

ров — токарь производственного объединения «Завод имени Малышева», 
г. Харьков, В. А, Затвоонинкий — бригадир комплексной б]
строительного о— — ~... -------- г — . ^ ^  - м
стерщнков производственного объединения турбостроения «Ленинградский 
таллнческяй завод». В, Н, 'Плетнева — ткачиха Костромского льнокомбината 
имени В. И. Ленина, кандидат в члены ЦК КПСС В. Р. Паршина — бригадир- 
овощевод совхоза «Детскосельский», Ленинградская область, член {Централь
ной Ревизионной Комиссии КПСС В. С. Одобеску—раскройщица Кишиневского 
производственного обувного объединения иЗориле» и друтне товарищи м е ^ и  
предложение обсудить и дать оценку (некоторым выступлениям (члена ЦК КПСС 
В. Н. Ельцина, которые, по их мнению, противоречат политическим установкам 
ЦК, партийной этике и уставным нормам' КПСС.

Пленум счел необходимым поручить Комиссии из состава членов ЦК КПСС 
внимательно изучить данный вопрос и свои выводы доложить очередному Пле
нуму ЦК КПСС.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

ПЕРЕСТРОЙКА а г р а р н о й  ПОЛИТИКИ 
РЕВОЛЮЦИОННАЯ СТРАТЕГИЯ ПАРТИИ

т

(Продолжение.
Начало в МБ 63).

Конечно, там, где есть ус
ловия, должны развиваться 
самостоятельно кре(стьям- 
окне хозяйства. Но наш не
большой опыт убеждает, что 
колхозы и совхозы, работа
ющие на основе арен|дных 
отношений, подлинного хоз
расчета, — это наиболее 
верный путь., И мы полно
стью поддерживаем этот 
принципиальный вывод. до
клада. Только надо, чтобы 
ученые-экономисты быст|рее 
проанализировали этот пер
вый опыт и выработали не
обходимые экономические и 
правовые основы нашей со
ветской аренды, определили 
формы реализации социали
стической собственности. Не 
просто критиковали и от
вергали искания практи(ки, 
а научно обосновьявали ее,

М, С. Горбачев. Во время 
встречи в ЦК с рабочими 
один бригадир так оказал; 
«Пусть ученые помо(гут (яам 
запустить аренду». Вот это 
нужно сделать лозунгом на 
будущее, когда мы начнем 
выполнять решеийя Плену
ма. Пусть ученые помогут 
запустить аренду, и не толь
ко аренду, но все новые ме
ханизмы, перестройку шро- 
из(во(аствеиных отношений. 
Вот где нужна помощь на
уки. Рабочий это понял. 
Многие наши товарищи сли
шком увлеклись критикой. 
А надо работать — в,ремя 
уходит.

К). И. Литвинцев. Пра
вильно, Михаил Сергеевич! 
Параллельно с ссве|ршен- 
ствованием организации 
уя раз лен ИЯ яродаводст-. 
вом на уровне хозяйств 
в области осущйствля-' 
ется отработка руковод
ства агрокомплексом на 
уровне района. Здесь пошли 
по пути создания коопера
тивных аг.р'С|П1рамышленны1х 
объединений на доброволь
ной основе, а также форми
рования межхозяйственных 
производственных коопера
тивов по переработке про
дукции и обслуживанию хо- 
зяйста. Это, в свою очередь, 
повлекло реорганизацию уп
равления и на областно(М 
уровне. Месяц назад на уч- 
ре-дительном собрании упол
номоченных представителей 
была создана . вместо апро- 
промкомитета областная ас
социация (оель1С1кохозяй|ст- 
веняых . производителей 
«Агропро-мсоюз». Таким об
разам завершено разделе
ние государственных и хо
зяйственных функций в уп
равлении агрокомплексом, 
осуществлена его полная 
демократизация. Эти нов
шества встречают прямое 
сопротивление, особенно в 
верхних эшелонах. Сегодня 
новые формы находятся в 
противоречии с огромным 
пластом нормативных и 
подзаконных актов, кото
рые «торпедируют» зарож
дающиеся производственно- 
экономические отношения.

В заключение sbicTynaiB- 
ший отметил, что но(вовведе- 
кия поэволили сельским 
тружешжам о(бласти за три 
года пятилетки добиться

значительного повышения 
дроизводительности труда и 
рентабельности производст
ва.

Совершенно очевидно, от
метил даедседатель Госагро- 
прома СССР В. С. Мурахов
ский, что аграрная политика 
партии далеко не всегда от
вечала долговременным це
лям социализма н порой шла 
прямо вразрез с интереса* 
мн крестьянства, В докумен
тах, внесенных на обсужде- 
(ние Пленума, четко постав
лены радачи по обновлению 
экономических отношений в 
деревне, эффективному ис- 
пользовашю созданного там 
1производств€1шого потенциа
ла, изменению структуры ин
вестиций. Эти и друтие ме
ры позволят до конца XIII 
пятилетки увеличить произ
водство зерна и довестн 
среднедушевое потоебление 
в стране мяса до 8о кг, мо
лока ■— до 400 «г, В целом
(лрОИЗВОДОТВО (П1РО(ДОВОЛЬСТ<
ве(вных товаров предстоит 
увеличить в (полтора раза,

Задачи эти ианряжеиные, 
подчеркнул рвдстуйающий, 
для /их решения нужны не
ординарные меры. Принци- 
(пиально важным мы счита
ем новые подходы к реали
зации форм собственности, 
правомерность развития мно
гоукладного социалнетиче- 
окого сельского хозяйства.

В то же время, сказал ора
тор, основным эвеном в агро
промышленном производст
ве были и остаются колхозы 
и совхозы, К сожалению, 
немало путаницы в понима
ние этого вопроса внесли и 
печать, и аконом(исты, в том 
числе и экономисты-академи
ки ВАСХНИЛ. Думается, 
что арендные отношения, 
кооперативные формы орга
низации производства, са
моуправления — вот путь 
развития нынешних хозяйств 
(В кооперативы арендных кол
лективов.

Признание права на арен
ду земли открьшает широ
кие возможности для разви
тия на селе самостоятель
ных крестьянских хозяйств. 
Следует смело пойти на то, 
чтобы для них и для лич
ных подсобных хозяйств 
снять все ограничения, со
здать равные эконом(ические 
условия с обществеяньш сек
тором.

(Выступавший остансхвил- 
ся на вопросах дальнейшего 
совершенствования товарно- 
денежных отношений, укреп
ления фина(нсово-кред|НТной 
системы, сбалансированности 
денежного обращения. В де
ятельности хозяйств, оказал 
он, основньш регулятором 
все больше должны высту
пать интересы производите
ля, договорные отношения и 
рынок, Зяач1ит ли это, что 
мы развязываем стихию? 
Нет. Государство может 
эффективно (ВЛИЯТЬ на эти 
процессы через гибкую си
стему налогов, инввсищион- 
иую, кредитную политику и 
другие рычаги.

Касаясь вопросов плани- 
]та.ния и ценообразования, 
в. С. Мурахожжий под
черкнул принципиальную

важность положения, за(иреп- 
ляющего за хозяйствами пра- 
(во самим определять струк
туру производства. В то же 
время надо позволить кол
хозам и совхозам доброволь
но дрииимать на себя госу
дарственный заказ, стимули
руя выполнение такого зака
за материально - техниче
скими ресурсами. Полем(иви- 
руя с другими выступавши
ми, оратор высказался 
за то, чтобы в тринад
цатой пятилетке еще со
хранить государственный за
каз на зерно, мясо, молоко и 
некот(н>ую другую продук
цию. Ведь у нас по продо
вольственному зерну заказ 
формируется только на ми
нимум ТОРО, что требуется 
государств.

М, с, Горбачев. Давайте, 
товарищи, задумаемся над 
тем, что когда мы произно
сим слова «интересы госу
дарства», то нередко это 
понимается как нечто бюро
кратическое. Это неправиль
но, Что такое, скажем, хло
пок? Это потребности всей 
текстильной промышленно
сти страны. Это удовлетво
рение потребностей миллио
нов людей. Вот что такое ин
тересы госуда/рства.

В. С. Мураховский, По
этому выполнение государст
венного заказа —• обяза
тельно, , Свобода хозяйство
вания должна сочетаться с 
величайшей ответственно
стью за выполнение госза
каза, с дисциплиной.

■Выступавший остановился 
на вопросах основания но
вых экономичеоних отноше
ний, социального развития 
села, на мерах по совершен- 
■ствс!ва'нию управления в 
АПК.

Министр здравоохранения 
СССР Е. И. Чазов напомнил, 
что было время, когда за 
здоровьем из города ездили 
в деревню. Сегодня картина 
(Обратная. Мы говорим о том, 
что у нас не хватает трудо
вых ресурсов в агропромыш
ленном комплексе, а еже
дневно здесь ие выходят на 
работу из-за болезни 750 
тысяч трудящихся.

Министр остановился на 
состоянии материально- 
технической базы здраво
охранения на селе,, те
кучести медицинских кад
ров, низком санитарно-ги
гиеническом уровне' села.

Мы принимаем решения о 
газификации, теплофикации 
села — это следует только 
приветствовать. Но давайте 
дадим сельскому жителю 
прежде всего доброкачест
венную питьевую воду. Ведь 
сегодня центральным хоро
шим водоснабжением обеспе
чено лишь 36 процентов 
сельского населения. Первые 
шаги, которые предпринима
ют сейчас реопубдики по 
улучшёнию. вО|Доснаб(Жения, 
привели за последний год 'К 
снижению заболеваемости 
брюшным тифом на 10 про- 
цшггов и вишоным гепати
том —• на 17 процентов.

Чтобы решать большинст
во из этих вопросов, ненуж
ны десятки м!ИЛЛйардов, как,

наверное, не нужно специ
альное постановление Цент
рального Комитета партии. 
Нужно простое внимание к 
этим вопросам со стороны 
партийных, советских орга
нов, руководителей агропро
мышленного комплекса.

Конечно, социальные про
блемы села — это не толь
ко их санитарно-гигиениче
ское состояние, оказал вы
ступавший. Это и дошдаль- 
иые учреждения, которых на 
селе не хватает, это и шко
лы, где много своих проб
лем. Самое главное, что 
особенно беспокоит сельских 
жителей, — это недостатки 
в медицинской помощи, - от
ставание ее уровня от уров
ня, существующего в горо
дах. Нам нуЖ(Но срочно стро
ить новые больницы в рай
онных центрах, врачебные 
амбулатории в селах с воз
можным привлечением всех 
средств, в том числе колхо
зов н совхозов. Нам «)’жны 
разработка и серийное про
изводство передвижных ам
булаторий, стоматологиче- 
смих кабинета и т. д. Нам 
нужны в достаточном коли
честве санитарные автомо
били высокой проходимости; 
нам нужны но(8ые хозяйст
венные и финансовые взаи
моотношения колхозов и сов
хозов с учреждениями здра
воохранения. Нам нужен, 
наконец, комплекс мер по 
закреплению медицинских 
кадров на селе.

Многие председатели кол
хозов говорят: -«Помогите
нам развязать руки в наших 
взаимоотношениях с меди
цинскими учреждениями. По
чему ветврачу,, который лечит 
скот в колхозе, можно в 
виде премии за хорошую ра
боту выдавать до 9 зарплат, 
а врача, который хорошо 
лёчит колхозников нашего 
колхоза, «е имеем права пре- ' 
мировать? Почему мы не мо
жем продавать мясо-молоч
ные продукты медицинским 
детским учреждениям по се
бестоимости и включать эти 
продажи в выполнение пла
на государственных заку
пок? Ведь эти учреждения 
от государства все равно по
лучают те же продукты»: А 
ведь речь идет о самом глав
ном — о людях.

В докладе М. С. Горбаче
ва, отметил первый секре
тарь Читинского обкома пар
тии Н. И. Мальков, в полной 
мере отражены драматиче
ская история нашей деревни 
и .решения продовольствен
ной проблемы, выдвинуты 
предложения по вопросам 
аграрной ПОЛИТН1КН партии в 
современных условиях, кото
рые, бесспорно, найдут под- 
держ(ку у трудящихся села, 
всего народа.

Вместе с этим считаю, что 
проекты постановлений, вне
сенные на рассмотрение, по
ка не вполне отвечают выво
дам и положениям доклада 
и не обеспечат необходимых 
радикальных измененйй в 
социально • экономическом 
развитии села.

Первое. Вопрос о земле. 
Целесообразно было бы про

вести в стране полную ин
вентаризацию земель, как 
находящихся во вла|дея'ии 
колхозов и совхозов, так и 
гос<|юндовских.

Второе. Вопрос о приори
тетности социально - эконо
мического развития агро
промышленного комплекса. 
Необходимо существенно 
увеличивать затраты как 
на производственное, так и 
на непроизводственное стро
ительство. В Забайкалье эти 
вопросы предельно обостре
ны.
' Третье. О (долгах колхозов 

и совхозов. Считаю, что задол
женность по ссудам необходи
мо с колхозов и совхозов спи
сать. Это будет справедли- 

' во. Часть долга селу таким 
образом будет возмещена.

Четверое, О развитии арен
дных отношений. Целиком 
поддерЖ(Ивая выводы н оцен
ки, иаложеяные в докладе, 
хотелось бы подчеркнуть 
еще раз, что арендные отно
шения недоп^хтимо насаж
дать силой. По психологи-. 
носкому восприятию людь
ми, состоянию материально- 
технического обеспечения 
арендаторов село к аренде 
во многом еще не готово. 
Стремление не отстать при
водит к формальному созда
нию арендных коллективов, 
дискредитации самой идеи 
аренды.

Несколько слов о ситуа
ции в агропромышленном 
комплексе нашей области. В 
последние годы удалось в 
(некоторой мере усилить ра
боту партийных организа
ций, кадров по преодолению 
крайней запущенности раз
вития читинского села. Сред
негодовое производство сель
скохозяйственной продукции 
за этот период к уровню 
одиннадцатой пятилетки уве
личилось. Однако коренного 

, перелома в продовольствен
ном обеспечении не произо
шло.

Считаем необходимым ос
тановиться на таком дли
тельное время не решаемом 
вопросе, как тонкорунное 
овцеводство. В животяовод- 
стве области оно занимает 
почти 70 процентов. Чтобы 
его развивать, область необ- 

. ходимо освободить от поста
вок мяса в союзно-республи
канский фонд или хотя бы 
заметно их уменьшить.

Далее оратор говорил об 
обеспечении эквивалентно
сти обмена между аграрным 
сектором и промышленно
стью. Если вопрос о повы- 
шевии закупочных цен .на 
сельхозпродукцию решался 
открыто, гласно, то реше- 
т я  о значительнам повы
шении цен на технику, про
мышленные и строительные 
материалы, услуги и т. д. 
принимались чаще всего 
молчком. А эти решения на
прочь перечеркивали бла
гие намерения помочь селу. 
Механизм контроля за эк
вивалентностью экономиче
ских взаимоотношений, кото
рые предстоит выработать 
боглвсио поручениям нашего 
Пленума, должен строго и 
надеж(Н0 регулировать лю

бые нарушения этого равно
весия.

Считаю, что запущенные 
в социально - эконо,мичеоком 
развитии районы, такие, как 
Нечерноземье, Забайкалье и 
некоторые другие, должны 
получить приоритетность. 
Было бы целесообразно так
же переориентировать до 60 
процентов производственных 
мощностей Мияводстроя на 
строительство дорог в сель
ской местности. В нашей 
области необходимо создать 
трест этого министерства. 
Считаю также, что Мин
энерго необходимо ускорить 
наконец электрификацию 
забайкальского села. Дейст
вия этого мпшистерства вы
зывают по меньшей мере не
доумение. Планы электри
фикации ие подкрепляются 
ресурсами и не выполняют
ся,

Затем предостр.вляется 
слово первому секретарю ЦК 
Компартии Узбешетана 
Р. Н. Нншанову, Одобряя 
идеи, заложенные в общих 
принципах перестройки ру
ководства экономикой и со
циальной сферой союзных 
республик, отметил оратор, 
мы понимаем, что каждый 
регион, каждая республика 
приэваиы прежде всего мо
билизовать свои резервы и 
свои возможности. Здесь 
очень важно четко опреде
лить и экономические прио
ритеты, означает ли хозяй
ственная самостоятельность, 
что каждый регион и рес
публика замыкаются в сво
их адм.инистративных и тер
риториальных «квартирах», 
да еще и запирают ихна ключ. 
Думаю, что даже ’попыток 
■подобного рода дскпускать 
нельзя, они «мели бы са
мые губительные последст
вия.

Уверен, что истинный 
С.МЫСЛ и цель намече51ных 
преобразований заключают
ся в том, чтобы С макси
мальной эффективностью и 
отдачей использовать при
родные экономические воз
можности каждой республи
ки как для наиболее полного 
удовлетворения потребностей 
со^твенного населения, так 
и для умножения вклада в 
единый народнохозяйствен
ный кам'ллекс страны.

Как подчеркивается в про
ектах представленных доку
ментов, Узбекистан сохраня
ет специализацию на произ
водстве хлопка. Но хотелось 
бы заметить, что специали
зация на хлопководстве не 
имеет ничего общего с хлоп
ковой монокультурой.

Целесообразно было бы 
также стабилизировать на 
ряд лет закупки хл01пка-сыр- 
ца. И мы будем улучшать 
структуру посево'а, Хоро
шим эко(иомнческИ|М стимуля
тором здесь могли бы послу
жить отчисления в  бюджет 
республики части налога с 
оборота на выработанную в 
других регионах конечную 
продукцию из произведенно
го у иас сырья. Нуж1Но про
работать и другие варианты 
хозрасчетных отношений и

закупочных цен по хлопку, 
шерсти, шелковичны.м коко
нам, кенафу, с тем, чтобы, 
как можно больше вызывать 
заинтересованность в повы
шении эффективности их 
производства. Наряду с этим 
надо ускоренно развивать 
переработку хлопка н в ме
стах его производства, где 
имеются большие трудовые 
ресурсы. Нужно срочное 
улучшепие мелиоративного 
состояния земель.

Вывод агропромышленно
го комплекса из прорыва, 
подчеркнул в заключение 
оратор, за1вис«т прежде все- 

'го от нашей грамотной, ини
циативной организаторской 
и политичеокой работы. Пар
тийные, советские, хозяйст
венные органы республики 
понимают, что недостаточная 
отдача пол(ивиого гектара — 
эта результат пока слабой 
готовности наших кадров ра
ботать noiHOBoMy, медленно
го 9недре(ния нштеисивиых 
технологий, отставания се
лекции и семеноводства, пло
хого енимаиия к ipacnpocTpa- 
нешю передового опыта.

Кандидат в ч<лены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР А. В. Власов дал 
оценку состояния дел в аг
ропромышленном комплексе 
Российской Федерации, По
ложение с продовольствием 
в республике остается слож
ным.' За последние 8 лет на 
развитие сельского хозяй
ства направлено более 200 
миллиардов рублей капи
тальных вложений, В ре
зультате производственные 
фонды возросли на 62, а ва
ловая продукция — лишь 
на 19 процентов.

В республике идет настой
чивый поиск повышения эф
фективности сельскохозяйст
венного производства, меня
ется структура управления 
сельскохозяйственным про
изводством, внедряются хо
зяйственный расчет, коопе
ративные и арендные отно
шения.

Происходит это непросто. 
Имеются элементы не толь
ко недооценки, но и сопро
тивления новому. Нередко 
арендаторам выделяются 
малопродуктивные земли, 
старая- техника, устанавли
ваются непомерно высокие 
■платежи за различные виды 
услуг.

Оратор горячо поддержал 
предложение об j-скореином 
развитии индивидуальных 
хозяйств. За счет крестьян
ского подворья в республи
ке производится четвертая 
часть мяса, молока и ово
щей, половина плодрв и 
ягод, около 60 процентов 
картофеля. Но из 14 милли
онов личных подсобных хо
зяйств сегодня более поло
вины не имеют крупного ро
гатого скота и коров, почти 
две трети не содержат ©ви
ней и овец, и прежде всего 
из-за того, что для этого не 
создано необходимых уело- 
1ВИЙ. Требуются крупные 
мэры по созданию специаль
ной индустрии по произаод- 
ству средств малой механи
зации, мотоблоков и другой 
техники.

Особого внимания заслу
живают социальные пробле
мы села. За последние 8 лет 
из российской деревни' вы
было 4,5 миллиона человек, 
ежегодно около 3 тысяч 
сельских населённых пунк
тов отирается с карты 'Рос
сии. Это тревожный симп
том. Совет Министров рес
публики несет ответствен
ность за то, что в прошлом 
году были не выполнены 
планы по вводу больниц, до
школьных учреждений, клу
бов и домов культуры,, не 
преодолены ведомственные 
барьеры в решении социаль
ных задач.

Выст}'павшнй высказался 
за переход на новые принци
пы планирования, дальней
шую демократизацию про
изводственных отношений в 
аграрном секторе экономи
ки. В связи о  этим он под
черкнул: нельзя допустить, 
чтобы госзаказ превратился 
в завуалированную Форму 
нажимных методов. Нужно 
дополнительно проработа):' 
эти вопросы с участием ре;;*', 
публик, краев и областей, 
Может быть, определять гос
заказ в размере 70—80 про
центов от среднегодового 
уровня заготовок, едшкив- 
шегося за последние пять 
лет, а для дополнительного 
привлечения зерна в госре- 
сурсы выработать меры по 
его стимулированию.

Мы понимаем свою ответ
ственность за вклад Россий
ской Федерации в- решение 
■Продовольственной програм
мы.

Первый секретарь Ставро
польского крайкома партии 
И. С. Болдырев отметил, 
что лучшие результаты до
стигаются в тех хозяйствах, 
где удачно сочетаются коо
перативная, арендная и дру
гие формы отношений в рам
ках колхоза или совхоза. 
■Представляется целесообраз- 
(ньга такой подход; пс>иск и 
становление новых форм 
должны идти снизу, а зада
ча центра — всячески под
держивать перспективные 
начинания.

На реализации Еродо- 
(вольствешюй I программы 
особенно ощутимо оказыва
ются поспешность, непроду- 
манность принимаемых ре
шений. Происходит это по
тому, что управленческий 
аппа]рат (не несет ответствен- 
■ности за принимаемые ре
шения, а с другой стороны, 
■не создано достаточно на
дежного механизма защиты 
долговре(ме1Нных /интересов 
.крестьянства.

.Работая в условиях хоз
расчета и самофинансиро
вания, колхозы и совхозы 

.особеино остро ощущают на 
себе отсутствие такого меха
низма по защите от нена
дежных поставщиков. Б сель
ском хозяйстве, где судьба 
продукции решается в не
сколько часов, срывы пода
чи электршнергии, газа, во
ды, горючего приводят к 
большим недоборвм продук*

(Продолжение на 2-й ехр.)
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ции, ощутимо сказываются 
на экономике. Настало вре
мя распространить на о р о 
шения сельскохозяйствен
ных предприятий с партне- 
рами общее правило граж- 
,данского законодательства, в 
котором предусматривается 
взыскание убытков в полном 
размере, включая не только 
ущерб, но и недополучен
ный ими доход.

Далее Оратор сказал о 
том, что процесс оздоровле
ния сельской экономики под
рывается стремительным ро
стом цен на промышленную 
продукцию. Из-за недально
видной политики некоторых 
государственных органов мы 
вынуждены ежегодно скарм
ливать скоту до миллиона 
тонн высококачественной 
(Пшеницы. Спрашивается,
неужели стране не нужно 

о? ‘ -----

положение вводится повсе
местно по всей республике.

Кроме того, для решения 
проблемы продовольствия 
необходимы некоторые
структурные изменения в 
производстве агропромыш
ленного комплекса респуб
лики. Для нужд продоволь- 
|ствевного комплекса цо- 
прежнему не хватает земли, 
И при этом само хлопковод
ство оказалось в трудном 
'положении. Сейчас у тех, 
кто работает на производст
ве хлопка, заработки нача
ли падать. И если мы в 
ближайшие год-два не решим 
проблему пересмотра цены 
на хлопок-сырец, то от его 
производства многие отка
жутся.

такое зерно? А если нужно, 
то почему не разработать 
такой механизм, который на 
выгодных для хозяйств ус
ловиях стимулировал бы 
продажу этого высококачест
венного зерна? Определен
ную перспективу здесь от
крывает практика продажи 
техники и материалов под 
сверхплановые закупки.

Укрепление финансового 
состояния колхозов и сов
хозов дало им возможность 
направлять на социальные 
цели средства, зарабатывае
мые в условиях самофинан
сирования. Есть и еще один 
со.тадный источник финанси
рования — это личные сбе
режения сельских жителей. 
Труженики сел охотно вкла
дывают свои деньги в строи
тельство жилья, на проклад
ку газо- и водопровода, стро
ительство дорог. Надо най
ти дополнительные матери- 
ркальные ресурсы для уско
ренного социального разви
тия села. В связи с этим на
зрела острая' необходимость 
провести детальную ревизию 
снабженческих связей стра
ны и учесть это в правовом 
плане при разработке зако
на о самоуправлении и ме
стном хозяйстве.

Ставропольцы, сказал вы- 
ст)щавший, разделяют тре
вогу общественности страны 
по поводу того, что большие 
средства, вкладываемые в 
мелиорацию, не дают долж
ной отдачи. Однако в нашем 
крае орошаемые земли, за
нимая 6 процентов сельхоз
угодий, дают почти четверть 
валовой продукции растение
водства. Это дает нам пра
во ставить вопросы дальней
шего развития мелиорации.

Но в последнее время в 
обществе нарастает ниги
лизм по отношению к мели
орации, к различным видам 
энергетики, химическим про
изводствам. Нет сомнения, 
что надо думать об эколо
гии, и очень основательно. 
Но ведь мы не можем и не 
должны упускать перспек
тив нашего развития. И 
здесь нужны объективные 
и глубокие рекомендации 
ученых,

, ' ‘% а  трибуне — первый 
секретарь ЦК Компартии 
Таджикистана К, Махкамов. 
Положения и выводы докла
да М. С. Гсрбачева, сказал 
он, требуют принятия безот
лагательных и необходимых 
мер. Подготовленные проек
ты документов охватывают 
решение крупных вопросов 
агропромышленного комплек
са страны, и мы их поддер
живаем.

Оратор остановился на 
некоторых вопросах, имею- 
дц!х принципиальное значе
ние для Таджикистана. На 
душу населения республики, 
отметил он, приходится толь
ко 0,11 гектара орошаемой 
земли. А ввод новых ороша
емых земель практически не 
ведется МинистерствОиМ ме
лиорации и водного хозяй
ства СССР со ссылкой на 
проблему Арала. Да, Арал 
надо спасти, но надо сделать 
все, чтобы удовлетворить 
нужды в продовольственных 
п ред у ктах 5 - М’иллиоадяого
населения республики.

Долгие годы . Министерст
во мелиорации и врдно- 
го хозяйства СССР и
его проектные и научные
организации ведут работы 
по созданию водосберегаю
щей технологии, изготовле
нию специальной техники и 
оборудования. Но, спрашива
ется, где эта. техника? По
чему ее никто не вьшуакает 
в нужном количестве?

Мы на1шились развивать 
сады и виноградники на 
обеспеченной влагой богар
ной земле, но овощи, карто
фель, кормовые культуры 
в наших условиях растут в 
основном на орошаемых зем
лях.

Понимая всю сложность 
положения, подчеркнул ора
тор, в республике в прошлом 
году сокращены нормы во- 
допотребления на единицу 
продукции и введена оплата 
за воду, выбранную сверх 
расчетных норм, И эффект, 
надо сказать, был положи
тельным. С этого года это

для маленького нечерно
земного поля и для 200— 
400-гектарной «клетки» на 
целине? Разве могут все от
расли сельского хозяйства 
одинаково успешно вестись 
одним только способом — 
арендой? Потом мы будем 
исправлять перегибы. И лю
ди уже начинают думать: 
может быть, потому так 
сильна бюрократия, что 
каждый раз она объясняет 
нам наши ошибки, учит, 
как их исправлять, а потом 
заводит новые?

Главный редактор жур
нала «Октябрь» А, А.

Одним из наиболее слож
ных вопросов, вызывающих 
остры* споры и дискуссии, 
является перестройка эко
номических отношений в аг
ропромышленном комплексе 
и управление ими. Хотелось 
бы высказать одну мысль: 
если не решится вопрос о 
материально - техническом 
обеспечении хозяйств, то 
опять будем терпеть неуда
чу.

Оратор остановился так
же на проблемах совершен
ствования экономических от
ношений в аграрно-промыш
ленном комплексе, вопросах 
экологии, высказал критиче
ские замечания в адрес не
которых средств массовой 
информации, выступления 
которых не способствуют 
развитию индустрии респуб
лики.

На наши целинные земли 
■пришла 35-я весна, сказала 
механизатор Казахского 
совхоза им. Амангельды 
Н. В. Геллерт. В этом зале 
много людей, чьи судьбы 
связаны с освоением новых 
земель. И, хотя время та
кое, что не до юбилеев, хо
чется поздравить целинни
ков. Целина жива и дает 
хлеб1 Сегодня основная на
грузка падает на плечи 
второго поколения целинни
ков, то есть на нас.

Бригадный подряд, в на
чале 80-х мы пробивали с 
помощью секретаря райко
ма, а работали, как парти
заны. Каждый наш само
стоятельный шаг блокиро
вали. Дело дошло до того, 
что когда мы в 1985 году 
без команды сверху вышли 
на уборку, то нам не предо
ставили транспорт для раз
грузки зерна.

Время перестройки нача
лось сменой начальства в 
РАПО, потоком указаний и 
распоряжений, идущих от 
разбухших служб этого ве
домства.

Ананьев в начале своего 
выступления отметил, что 
сегодня крестьянские хо
зяйства поставлены в не
равные условия с колхоза
ми и совхозами, особенно 
когда речь идет о поставке 
тракторов, средств .механи
зации и т, п. Я думаю, ска
зал писатель, что крестьян
ское хозяйство должно по
лучить статус первичной 
ячейки жизни. . Только тог
да он почувствует себя 
действительно хозяином, 
стоящим на земле, участ
ником общегосударствен
ного дела. Крестьянский 
труд немыслим без земли. 
Она должна быть нашей 
вечной кормилицей, и мы 
должны принять очень силь
ные и строгие меры в от
ношении земли и земле
пользования. Однако подго
товленный проект, по мне
нию оратора, не стимули
рует заботу о сохранности 
земли.

Нынешний Пленум Цент
рального Комитета, сказал 
первый секретарь ЦК Ком
партии Эстонии В. И. Вя- 
ляс, по глубокому убежде
нию коммунистов Эстонии, 
должен выработать ради
кальные меры по перестрой
ке всего агропромышленно
го комплекса и его управ
ления. И очень правильно 
сегодня с этой трибуны не
однократно говорили — ок- 
рестьянить земледельца, 
сделать его хозяином земли 
и средств производства, 
создать для него максимум 
благоприятных организаци
онных, ■ экономических и 
правовых условий для про
явления предприимчивости. 
Вот г.Тавное, на наш взгляд, 
слагаемое современной аг
рарной политики партии. 
Об этом четко и ясно с 
партийной принциШ1альн'о- 
стьк) и убедительно было 
сказано в докладе М. С. 
Горбачева. И в этом мы ви
дим победу нового мышле
ния, реальный росток пере
стройки,

Но вскоре с упрямой на
деждой стать хозяевами 
своих полей мы перешли на 
арендный подряд. Вся на
ша работа идет с такими 
нервными издержками, ко
торых хватило бы для 
подъема новой целины. 
Представьте, что даже до
говор на аренду админист
рация заключает с нами не 
на пять лет, как рекомен
дуется, а на год. На этот 
раз нам обещали заклю
чить договор почему-то 
только после Пленума. Ви
димо, наш руководитель не 
уверен, что живет уже в 
новое время, что пере
стройка добралась до наше
го совхоза.

Какие же наши кон
кретные дела и .мысли? — 
продолжал далее высту
павший. На основе решений 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции и XI пленума 
Центрального Комитета Ком
партии Эстонии мы преду
сматриваем осуществить 
крутой поворот в системе 
экономических отношений, 
В то же время ключевое 
звено здесь — сельское 
строительство задыхается 
от нехватки материалов,' 
таких, как цемент, металл, 
сантехника, которые нам от
пускают по строгим фондам 
и лимитам. По этой причи
не не используется до 20 
процентов мощностей Агро- 

’ строя.

Дело здесь ясное, как 
солнечный день: если при
знать за хлеборобом, жи
вотноводом, полеводом пра
во самостоятельно хозяйст-- 
вовать, то это значит оста
вить без работы две трети 
управленцев. Бюрократия 
нас побеждает и будет по
беждать, пока партия и Со
веты не совершат в этом 
вопросе настоящий револю
ционный поворот.

Далее известный меха
низатор говорила о необхо
димости провести инвента
ризацию земель, подняла 
вопрос об усовершенствова
нии отечественных тракто
ров.

Мы поддерживаем необ
ходимость гибкого сочета
ния различных форм социа
листической собственности. 
Это означает широкое внед
рение в колхозах и совхо
зах полного хозрасчета и 
самоокупаемости, всесторон
нее развитие агропромыш
ленных комбинатов, агро
фирм, научно-производст
венных объединений, акцио
нерных обществ, подряда и 
аренды, развитие коопера
ции, создание семейных 
ферм, фермерских хозяйств, 
возрождение хуторов. При 
этом каждый район, хозяй
ство самостоятельно опреде
ляют на месте, какие им 

■ формы целесообразны и 
больше подходят в конкрет
ных условиях.

Вчера в докладе, Миха
ил Сергеевич, заявила Н. В. 
Геллерт, вы сказали о пло
хом отношении селян к тех
нике. Но в какие же усло
вия мы поставлены? Темпе
ратура минус 40, техника 
вся на улице, все замерза
ет, подогреваем паяльными 
лампами и факелами только 
двигатель, остальное все 
при этой температуре дол
жно крутиться. Не хватает 
антифриза и тассола, зи
мой работаем на летнем то
пливе, и техника у нас сто
ит, как подбитые танки, а 
поля расположены радиу
сом в 40 километров.

От безвыходности мы вы
нуждены делать непозволи
тельное —- один трактор 
разбираем до рамы на зап
части.

Беспокоит и то, что про
должается практика поваль
ных кампаний в сельском 
хозяйстве. Об аренде — в 
печати пока ни одного кри- 
тическ§го замечания, только 

.хвала и хвала, Но разве 
может быть один рецепт

Мы поддерживаем меры, 
направленные на разработку 
и принятие закона о зем.че, 
предусматривающего: воз
можность передачи хуторя
нам земли на вечное поль
зование с правом наследо
вания; организацию выпуска 
простой и дешевой малога
баритной сельскохозяйствен
ной техники для хуторов и 
других мелких форм про
изводства: перепрофилиро
вание в этих целях некото
рых предприятий союзного 
подчинения в республике: 
разработку системы госу
дарственного социального 
обеспечения и страхования 
для крестьян: увел,ичевие
суммы кредита для разви
тия хуторского хозяйства.

тронул вопрос об увеличе
нии производства в рес
публике пищевого белка. В 
этом плане Эстонская ССР 
может увеличить свой 
вклад. Улучшить обеспече
ние страны прежде всего 
высококачественными мо
лочными продуктами: сы
ром, маслом, цельным мо
локом. Нам представляется 
целесообразным несколько 
сократить поставки мяса и 
мясопродуктов в общесоюз
ный фонд и при этом уве
личить к концу следующей 
пятилетки по сравнению с 
1985 годом поставку мо
лока и молокопродуктов 
примерно на 20 процентов.

В заключение он отме
тил, что на нынешнем Пле
нуме состоялся серьезный 
па/ртийный paaroeoip. Но, что
бы скорее слово стало де
лом, предстоит приложить 
немало смелой партийной 
энергии, ответственности. И 
мы можем от имени'Эстон
ской партийной организации, 
от имени эстонского кресть
янина заявить, что готовы к 
этому.

Думаю, что все согласят
ся, сказал первый секретарь 
Алтайского крайкома партии 
Ф. В. Попов, что сегодня 
идет разговор исключитель
но исторической важности. 
Пленум должен дать и,, бе
зусловно, даст новый им
пульс революционным пре
образованиям экономиче
ских отношений в АПК.

Очевидно, все едины в 
том, что основной идеей 
реформы в АПК должно 
быть восстановление сель
ского труженика в правах 
истинного хозяина на земле. 
Сейчас практически ни у 
кого нет сомнения, что 
кооперативы, аренда, но в 
рамках колхозов и совхозов, 
должны быть основой АПК 
и способны обеспечить нуж
ные темпы развития сель
ского хозяйства. Но для 
быстрого распространения! 
этих форм необходимо уст
ранить противоречия, кото
рые возникают между ини
циативными арендаторами, 
кооператорами и стиснуты
ми рамками административ
ного командования колхоза
ми и совхозами.

В подготовленных проек
тах постановлений сделан 
определенный шаг в этом 
■направлении, зафвмсиров'а- 
но важнейшее положение о 
предоставлении практически 

.полной самостоятельности 
' непосредственным произво
дителям продукции. Госза
каз остается только на пе
реходный период. Идея 
очень значительная, но тре
бует большой доработки и 
совершенствования. ‘ Для 
исключения административ
ного давления, во-первых, 
госзаказ должен формиро
ваться на основе доброволь
ного заключения договоров 
с производителями. Во-вто
рых, материально-техниче
ские ресурсы и финансовые 
кредиты должны быть рав
но доступны всем платеже
способным трудовым кол
лективам или отдельным 
арендаторам. Если сейчас 
сформировать госзаказ для 
края снизу, безусловно, со
кратятся объемы производ
ства технических и фураж
ных культур. В то же вре
мя мы увеличим продажу 
высококачественной пшени
цы, мяса, молока. Это при 
существующем уровне цен. 
Завышенный заказ на зер- 

'но заставляет его сеять да
же в тех районах, где целе
сообразнее было бы выра
щивать кормовые культуры. 
В то же время какой смысл 
вывозить из края зерно, 
если на .месте без потерь и 
транспортных расходов его 
можно, переработать в про
дукцию животноводства.

Непременным условием 
экономической самостоя?! 
тельности является полный 
хозяйственный расчет. Од
нако сегодня в крае только 
15 процентов хозяйств мо
гут нормально жить и раз
виваться. Конечно, среди 
слабых хозяйств есть такие, 
которые целесообразно лик
видировать и на их основе 
образовать кооперативы, 
трудовые крестьянские хо
зяйства, ■ арендные коллек
тивы. Однако таких хо
зяйств немного. Причина 
бед подавляющей части ос
тальных в большей мере— 
неэквивалентные низкие 
цены на продукцию^. Для 
оздоровления ситуации нуж
но создать механизм цено
образования, который обе
спечил бы нормальное веде
ние агропромышленного 
производства, .Кроме того, 
не обойтись-таки и без ра
зового списания хотя бы 
части задо,11женности колхо
зов и совхозов.

Улучшение положения в 
сельском хозяйстве, отме
тил оратор, мы связываем с 
реализацией республикан
ского хозрасчета. В этой 
связи он остановился на 
вопросах ценообразования 
на закупаемую в республи
ке в порядке госзаказа про
дукцию животноводства, за-

Одновременно с экономи
ческой реформой необходи
мо принять меры по скорей
шему перевооружению
сельского хозяйства. Ал
тайский край является од
ной из наиболее перспек
тивных зон и для развития 
орошения.

ложений к Пленуму, сказал 
в своем . выступлении сек  ̂
ретарь ЦК Компартии Ук
раины И. Г. Гринцов. Счи
таю, что конкретный эконо
мический механизм по реа
лизации политических ус
тановок Пленума Цк КПСС 
должен быть доработан 
Госпланом СССР, министер
ствами и ведомствами. Но 
при этом нельзя допустить, 
чтобы важные партийные 
решения размывались ве
домственными инструкция
ми. Госплану необходимо 
разработать научно обосно
ванные нормативы поставок 
зерна, животноводческой и 
другой продукции с учетом 
природно - экономических 
особенностей различных 
регионов страны, структу
ры населения и структуры 
сельскохозяйственного про
изводства.

На наш взгляд, требует 
уточнения также исходная 
база по определению объе
мов производства и поста
вок по госзаказам на про
дукцию в общесоюзный 
фонд на тринадцатую пяти
летку, ибо от реальности 
планов зависит и финансо
вое состояние хозяйств. 
Ведь мы исходим из того, 
что планы должны быть 
реальными и сбалансиро
ванными на пятилетку и 
обязательно обеспеченными 
материально - техническими 
ресурсами. Продажу сверх 
заказа надо поощрять це
ной. Возникает ряд вопро
сов, сказал оратор, которые 
требуют решения союзных 
органов, и это касается не 
только Украины. Сегодня 
мы оказались перед фак
том, когда половина колхо
зов и совхозов в условиях 
самофинансирования не мо
гут вести высокими темпа
ми расширенное воспроиз
водство за счет собствен
ных средств. Давит груз 
старых долгов.

На наш взгляд, правиль
но предлагается поручить 
Совету Министров СССР 
еще раз проанализировать 
положение дел с задолжен
ностью хозяйств по креди
там, ряд из них надо спи
сать.

Нас давно волнует воп
рос эквивалентности обмена 
между промышленностью и 
сельским хозяйством. По 
данным Института экономи
ки Академии наук УССР, 
за последние 25 лет опто
вые цены, на топливо, мине
рально-сырьевые ресурсы, 
технику, стройматериалы, 
удобрения, услуги для села 
возрастали опережающими 
темпами по сравнению с 
изменением закупочных цен. 
Это привело к перекосам и 
диспропорциям в межотрас
левой структуре. Если не 
ввести строгий ценовой па
ритет, то рассчитывать на 
успех в решении продоволь
ственной проблемы трудно.

Этого Пленума ждали 
все советские люди, сказала 
механизатор колхоза «Путь 
Ленина» Ростовской обла
сти Н. В. Переверзева, —• 
ведь от его решений зави
сят жизнь нашего народа, 
богатство страны.

Но, ко'гда ставится вопрос 
— быть колхозам или не 
быть, мне, пройтой колхоз
нице, просто страшно поду
мать о такой постановке: 
мне кажется, именно сей
час надо искать и находить 
новые пути, формы управ
ления колхозами. Их ук
рупнили, может быть, пото
му они немножко тяжелова
ты, трудноваты в управле
нии. Именно поэтому в кол
хозах надо создавать мел
кие аренды, как мы их на
зываем.

Я много лет отработала в 
звене. Такие звенья, отря
ды добивались хороших 
показателей, дисциплина в 
них высока, люди понимают 
ответственность. Вот Поче
му считаю — самая лучшая 
форма организации труда 
— аренда. Эту точку зре
ния выступающая подтвер
дила конкретными приме
рами своего хозяйства.

Однако наши колхозы, 
сказала она затем, все-таки 
еще недостаточно оснащены 
хорошей техникой, и цены 
на нее высоки. Бывает, ка
кая-то машина еще в чер
тежах, а цена ей уже есть. 
Мы уже знаем, сколько 
стоит эта машина.

А ведь ее реальную це
ну следует опрёделить, ког
да она «впишется» в нашу 
работу, когда механизаторы 
ее освоят. И если она дей
ствительно хороша, пусть 
она даже подорожает — до 
своего предела. Но потом, а 
не вначале.

Я, как член Комиссии ЦК 
КПСС по вопросам аграр
ной политики, принимал 
участие в разработке пред

Много лет я работаю, на
чала с прицепных комбай
нов, прошла все самоход
ные, с 1982 года перешла 
на «Дон-1500». И скажу— 
эта машина очень хорошая, 
желательно, чтобы и вся на
ша техника для села стала 
понадежнее. Это сейчас 
очень важно.

И еще. Сейчас стоит воп
рос о землях, которые оси
ротели. Я, как хлебороб, 
как женщина, с болью ду
маю об этом. Чтобы к этим 
землям подвести дороги, на
править туда людей, выде
ляются средства, но их не
достаточно. Да и не только 
в них дело. Нужны свежие 
силы.

А их у нас сейчас выро
сло немало. Многие моло
дые специалисты окончили 
институты, накопили прак
тический опыт. Мне дума
ется, этих людей, молодых, 
энергичных, стремящихся к 
самостоятельности, и следу
ет направить на эти земли, 
чтобы они там действовали, 
руководили, повели за со
бой людей. Ведь земля для 
крестьянина — самое глав
ное в жизни.

Министр по производству 
минеральных удобрений 
СССР Н. М. Ольшанский
доложил Пленуму о том, что 
за три года пятилетки из 
предусмотренных к вводу 
пяти миллионов тонн новых 
мощностей по выпуску удоб
рений фактически введено 
только 2,4 миллиона. Таким 
образом, темпы создания 
новых и реконструкция дей
ствующих мощностей по 
производству удобрений 
упали до опасного миниму
ма. И совершенно очевид
но; чтобы выполнить по
ставленную задачу по ро
сту поставки туков в 1995 
году на 10 миллионов тонн, 
надо увеличить строитель
ство по меньшей мере в 2 
раза, сократить потерн при 
транспортировке от завода 
до поля. Сделать это мож
но за счет расширения 
складских помещений.

Вместе с этим, нам ка
жется, что просто наращи
вать минеральные удоб
рения — это путь не 
совсем правильный. На
до сбалансировать химиче
ские удобрения с органикой, 
сапропелем, торфом. Нужно 
по-настоящему заняться 
раскислением почв. Надо 
решительно изменить ба
ланс между применением 
туков и внесением средств 
защиты растений.

В текущей пятилетке на 
охрану природы, сказал ми
нистр, на 1986—1990 годы 
мы запланировали около 
700 миллионов рублей, но 
если уж честно говорить, 
то вместо создания приро- 
доох1ра'нных сооружений рес
публиканские, краевые, об- 

'ластные и другие местные 
органы в последнее время 
пошли по пути поспешного 
закрытия и консервирова
ния химических производств. 
В первую очередь это каса
ется Эстонии, Латвии, Лит
вы, Волгоградской, Ленин
градской, Одесской и неко
торых других областей. Но 
те же области просят до
полнительно туки и пести
циды, и страна их ■ закупает 
па сотни миллионов инва
лютных рублей. Думаю, это 
нс линия перестройки.

Напрасно аппарат ми
нистерств, подчас и минист
ров, мне кажется, обвиняют 
в том, что мы против глас
ности, что мы против кри
тики. Проработав более 
двух лет миниотром, могу 
уверенно сказать, что это 
не так. Мы за гласность и 
за критику. Но за деловую, 
объективную, справедливую 
и честную критику. Нель
зя путать гласность с без
ответственностью. Напри
мер, поэт Вознесенский на
писал статью «Поэзия без 
нитратов», которую напе
чатала газета «Известия»., 
В ней он пишет, что в Да
нии и Голландии закон за
прещает применять химиче
ские удобрения. На самом 
же деле там нет такого за
кона. В Дании вносится бо
лее 300 кг на гектар паш
ни, а в Голландии — 800. 
Не могу разделить позицию 
уважаемого писателя Ады- 
ла Якубова, напечатавшего 
статью в «Литературной га
зете», где говорится о том, 
что в Узбекистане различ
ных пестицидов вно'сится 
на гектар пашни более 50 
кг, тогда как фактически 
вносится по 4 с половиной 
килограмма. К сожалению, 
таких примеров можно при
водить много.

Такую гласность и крити
ку, я думаю, разделить 
нельзя.

У нас недавно прошло 
заседание Союзного совета 
колхозов, сказал его пред
седатель И. И. Кухарь, на 
котором очень остро были 
поставлены вопросы судьбы 
нашего крестьянства, наших 
деревень. Мы говорим, что 
даем крестьянину свободу, 
гарантируем ел1у свободу 
трудиться. Действительно, 
это так. Мы приняли Вакон 
о кооперации в СССР. При
нят Примерный устав кол
хозов, на основании кото
рого разрабатываются уста
вы каждого колхоза. Но 
почему сейчас не все при
держиваются Закона о коо
перации, не все считаются с

Примерньш уставом? Мы 
обращались в Президиум 
Верховного Совета СССР с 
тем, чтобы придать При
мерному уставу статус юри
дического документа. Нам 
сказали, что нельзя этого 
сделать. Этот вопрос надо 
решить — таков наказ на
ших колхозников.

Очень сегодня волнуют 
вопросы различного рода 
отчислений от колхозов. Се
годня, действительно, нужно 
за все платить, но надо вни
мательно посмотреть, за что 
и как платить. Создали, на
пример, различные фирмы 
— «'Зерно», «[Кукуруза», 
«Рапс». И IBOT за го, ч,то 
эти фирмы содержат семе
на и их представители два- 
три раза появятся в хозяй
стве, нужно отчислять боль
шие деньги. Резко возросли , 
цены на технику. Надо 
экономически защищать 
колхозы.

Затем оратор сказал о 
необходимости более ак
тивного решения для кол
хозников вопросов социаль
ного страхования и пенси
онного обеспечения.

Надо сегодня поставить 
вопрос так, чтобы еще 
больше крепить союз рабо
чих и крестьян. Я думаю, 
что профсоюзы в этом деле 
сегодня не дорабатывают. 
Даже никто не вспомнил о 
профсоюзах, а ведь это си
ла, которая соединяет ра
бочий класс и крестьянст
во.

Труднейшая проблема, к 
которой наука имеет пря
мое касательство, состоит в 
том, сказал президент 
ВАСХНИЛ А. А. Никонов, 
чтобы вывести нашу аграр
ную экономику из экстен
сивного и затратного со
стояния, превратить ее в 
эффективную и наукоемкую 
отрасль.

Среди острых и нерешен
ных проблем науки высту
павший выделил пробледху 
кормового белка. Это зна
чительно сдерживает рост 
производства мяса и моло
ка. Резко возрастает сейчас 
роль науки. Она должна 
быть сильной. И верно в 
докладе говорилось о ее 
недостатках;, выступавшие 
товарищи критиковали пра
вильно.

■у нас много недостат
ков: и медлительность, и 
■отставание от мирового 
уровня, большие долги по 
социально - экономическим, 
по биологическим пробле
мам. В ходе перестройки в 
разных районах страны 
рождается много новых 
форм организации ■груда на 
селе, и мы не успеваед! ка
питально их изучать. Сей
час начинаем серьезно за
ниматься арендой. В бли
жайшее время колхозы, 
совхозы, наши арендаторы 
получат много материалов, 
пособий по аренде. Но мы 
никогда, заявил оратор,. не 
подбрасывали руководству 
страны ненадежных вол
шебных палочек, в чем нас 
кое-кто пытается обвинить 
на страницах печати и в 
дискуссиях.

Мы стремимся, сказал он 
далее, добросовестно выпол
нить постановление 1987 
года по перестройке аграр
ной науки. С помощью 
ГКНТ переходим на кон
курсную систему планиро
вания и финансирования, 
иве.ти во всех институтах 
хозрасчет. Однако в систе
ме «наука—производство» у 
нас отсутствовало третье 
связующее звено. В инсти
тутах ведутся исследования, 
разработки проверяются в 
экспериментальных хозяй
ствах. там же выращивает
ся элитный материал,  ̂ а 
дальше — обрыв. Сейчас 
мы эту брешь стараемся 
[заполнить научношроизвод- 
ственными системами. Бу
дем их расширять, идти 
по пути договорных кон
сультативных групп и пунк
тов, внедрять другие фор
мы. рожденные в ходе пе
рестройки.

Резко снижает эффектив
ность научных разработок 
слабая материально-техни
ческая база.

Оратор высказал далее 
тревогу в связи с планируе
мой передачей отраслевых 
научных комплексов во 
вновь создаваемую комис
сию по продовольствию и 
закупкам. По его мнению, 
передача этой группы го
ловных институтов с их эк-'
спериментальной базой си- 

и дру:стемы ВАСХНИЛ и Других 
ведомств практически будет 
означать, что наука станет 
продолжением администра
тивного аппарата. Если мы 
выталкиваем сейчас адми
нистративные методы из 
производства, то они могут 
возникнуть в аграрной на
уке, Восприимчивость к на
учным разработкам, сказал 
он, — это сегодня ключ к 
ускорению научно-техниче
ского прогресса. И мы пой
дем этим путем.

ОБСУДИЛИ
КОММУНИСТЫ

ПОЧТАМТА
ФАКТ ЗАДЕРЖКИ ТЕ
ЛЕГРАММЫ, АДРЕСО
ВАННОЙ ОКРУЖНОМУ 
П Р Е Д В Ы Б О Р Н О М  У 
СОБРАНИЮ.

В «Красном знамени» 
уже сообщалось, что ра
ботники, ■виновные в за
держке телеграммы Б. Н. 
Ельцина в адрес окруж
ного предвыборного соб
рания Томского избира
тельного округа № 313, 
■привлечены к дисцнпЛ’И- 
нарной ответственности. 
В частности, наказаны 
и. о. начальника Томско
го почтамта В. В. Ще- 
почкина, телеграфист 
Н. Т. Лобова, начальник 
отделения связи МЬ 32 
Н, Н. Терентьева, на
чальник телеграфного 
участка Г. В, Жаркова. 
Замечания получ1Или 
главный инженер поч
тамта А, Н. ЗусмаН( на
чальник отдела эксплу
атации Т. П, Шац, теле
графист В, Т. Трифоно
ва,

|Не1давно на собрании 
коммунистов почтамта 
состоялся разговор о 
партийной ответствен
ности членов КПСС 
В, В. Щепочкиной и 
Г. Б. Жарковой. За от
сутствие должного руко
водства обеспечением 
средствами телеграфной 
связи выборов народных 
депутатов ССС'Р первой 
поставлено на вид, вто
рой объявлен выговор.

Выступившие на соб
рании коммунисты гово
рили, что, хотя содержа
ние телеграммы (Б Н. 
Ельцин сообщал, что 
намерен баллотиро
ваться по другому окру
гу) не ставит под сомне
ние итоги окружного 
предвыборного собрания, 
задержка с доставкой 
дала повод для появле
ния необоснованных слу
хов, домы1слов. Этого 
могло бы не произойти, 
прояви названные ком
мунисты (да и беспар
тийные работники) долж
ную четкость в выполне
нии служебных обязан
ностей, глу'боко.е пони- 
диние особенностей ны
нешней избирательной 
кампании.

■По мнению партийного 
собрания, случившееся 
должно послужить сиг
налом и для .улучшения 
пов!седневной работы 
связистов.

ю . СИТНИКОВ,
заведующий органи
зационным отделом
Советского райкома 

КПСС.

Выставка

книг
«Единственный путь» 

— так назьшаеггся вы
ставка уникальных книг, 
отк,рывшаяся недавно в 
научной библиотеке уни
верситета, Она повеству
ет о развитии коопера
ции в нашей стране и за 
рубежом и сов1ременных 
■проблемах «ооператив1но- 
го движения. Работп'ики 
отдела единой воспита
тельной работы библиоте
ки отобрали из фондов 
книгохранилищ книги и 
журналы о кооперащ1ии 
разных лет, многие из 
которых более пятидеся
ти лет (с момента изда
ния) ни разу не были 
во:стре'бованы читателя
ми. Большинство книг 
оказалось даже с нераз
резанными страницами. 
Материалы и статьи тео- 
гретиков и практиков коо
перации, статистические 
сборники, очерки об ос
нователях кооперативно
го движения будут полез
ны и интересны как уче
ным, так и современным 
кооператорам!

Выставка будет рабо
тать до конца марта.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

€СКлад»

новаторов

С заключительны.м сло
вом выступил М. С. Горба
чев. Оно будет опубликова
но в печати.

(ТАСС).

Больше 500 тысяч 
рублей сэко'намвли в 
мин5''вшем году рациона
лизаторы треста «|(3пец- 
строймеханцзация». Но
ваторы-юл ецстроевцы вы
дали 75 предложений, 
которые нашли примене
ние в практике строи
тельства,

Ек;ть в тресте и н-ова- 
тор, который носит знак 
«Изобретатель СССР» и 
награжден тремя бронво- 
вьти  медалями ВДНХ. 
Это прораб СУ-)14 Вла
дислав Георгиевич IHij’- 
рин. В конце прошлого 
года Главный комитет 
.Выставки достижений 
народного хозяйства 
СССР наградил его Дип
ломом почета и авто-мо- 
биле.м «Москвич».

В. ЛЕБЕДЕВ.

С-
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Депутатские мандаты партии
Выб о р ы н а р о д н ы х  депутатов СССР от КПСС

На Пленуме ЦК КПСС 15 
марта состоялись выборы 
(народных депутатов СОСР 
от Коммунистичеокой пар
ами Советского Союза.

Перед 1нача.т10м выборов с 
сообщением выступил пред
седатель избирательной ко
миссии от КПСС в . А. Коп- 
тюг.

в  соответствии с Зщсоном 
о выборах народных депута
тов СССР и решениями, ко
торые были 1ТОИНЯТЫ на 
Пленуме ЦК КПСС 10 ян
варя 1989 года, оказал он, 
предстоит провести выборы 
народных депутатов СССР 
от Коммунистической пар
тии Советокого Союза. Про
шло два месяца после вы
движения и регистрации 
кандидатов в народные де
путаты- СССР от КПСС. 
Вся предвыборная кампания 
основывалась на четкой, 
алистнчеокой политичесной 
плат<^рме, изложенной в 
предвыборном Обращении 
Центрального Комитета 
КПСС к партии, советскому 
народу. Этот документ еще 
раз показал, что партия на 
деле выступает как аван
гард, руководящая сила об
щества. Она намерена твер
до идти по пути перестрой
ки, добиваясь обновления 
нашего социалистического 
общества через его всесто
роннюю демократизацию, 
через радикальную экономи
ческую реформу, возрожде
ние власти Советов, форели- 
рование правового государ
ства.

Программа действий, со
держащаяся в Обращении, 
легла в основу программы 
каждого кандидата в народ
ные депутаты от Коммуни
стической партии Советско
го Союза. При этом многие 
элементы нашей общей про
граммы получили дальней
шее развитие с точки зре
ния путей их реализации на 
основе опыта работы самих 
кандидатов и обсуждений, 
состоявшихся во время их 
встреч с коммунистами и об
щественностью.

Следует отметить, под
черкнул оратор, что завер
шившаяся предвыборная 
кампания отличалась новы
ми подходами на всех эта
пах ее проведения. В выра
ботке предложений о канди
датурах на этапе, предшест
вовавшем выдвижению, уча
ствовало более 105 ^ысяч 
партийных организаций. На 
рассмотрение вышестоящих 
партийных комитетов ими 
было предложено 31,5 ты
сячи кандидатур. Более 12 
тькяч телеграмм, писем, 
выписок из решений собра
ний поступило непосредст
венно в ЦК КПСС. Январ
ский Пленум ЦК, как изве
стно, выдвинул 100 канди
датов из числа, 312 предло
женных на обсуждение кан
дидатур. Это решение было 
принято единогласно.

Вы знаете о том, что каж
дая .кандидатура на Плену
ме голосовалась отдельно. 
Лишь по кандидатуре това
рища Лигачева был один 
воздержавшийся. Все осталь
ные выдвинуты единогласно.

Избирательная комиссия, 
рассмотрев протокол Плену
ма ЦК КПСС от 10 января 
1989 года о выдвижении 
кандидатов в народные депу
таты СССР, а также заявле
ние о согласии баллотиро
ваться от Коммунистической 
партии Советского Союза, 
установила, что выдвижение 
всех кандидатов в народные 
депутаты СССР произведе
но в соответствии с Законом 
о выборах народных депу
татов СССР.

КОМ.ИССИЯ зарегистрирова
ла всех выдвинутых Плену
мом кандидатов в народные 
депутаты СССР и в установ
ленные Законом о выборах 
сроки опубликовала список 
кандидатов в ' центральной и 
местной партийной печати.

В целом состав кандида
тов отражает общенародный 
характер состава партии, , 
представление ею интересов 
всех слоев общества, и в 
первую очередь — рабочего 
класса. Именно рабочие со
ставляют в социальном пла
не самую ■ многочисленную 
часть кандидатов от КПСС. 
Их насчитывается 26 чело
век. Среди кандидатов — 7 
колхозников, а в целом ра
ботники промышленности, 
строительства, сельского хо
зяйства, то есть сферы ма
териального производства, 
составляют почти половину 
всех кандидатов — 47 чело
век. В числе кандидатов — 
22 работника культуры, нау
ки, просвещения и здраво
охранения.

Следующую большую груп
пу составляют партийные ра
ботники — 21 человек. Кан
дидатами в народные депу
таты СССР вьщвинуты 12 
членов и кандидатов в чле
ны Политбюро, секретарей 
ЦК КПСС,

Поддержку коммунистов 
на местах и на Пленуме ЦК 
получил также ряд секрета
рей партийных комитетов 
предприятий, колхозов и 
районов.

Состав кандидатов, под- 
че.ркнул выступивший, до

характер. По 10 — 15 встреч 
провели в партийных коллек
тивах кандидаты в депутаты 
3. С. Валеева, бригадир 
строительной организации 
города Уфы, В. И. Громов, 
токарь-карусельщик Верхне- 
салДинокого металлургиче
ского производственного объ
единения имени' В, И. Лени
на, В. Ю. Левйцкас, гене
ральный директор Каунас
ского мехового производст
венного объединения, В. Г. 
Филиппова, заместитель пред
седателя правления колхоза 
«Алей» Алтайского края, и 
многие другие кандидаты.

С трудовыми коллектива
ми, активами республикан
ских, краевых и областных 
партийных организаций в 
разных регионах страны 
встречались товарищи Гор
бачев М. С,, Зайков Л. Н., 
Лигачев Е. К., Медведев 
В. А., Никонов В. П., Рыж
ков Н. И,, Слюньков Н. Н., 
Чебриков В. М., Яковлев 
А. Н,, Лукьянов А, И., Ра
зумовский Г. П., Бакланов 
О. Д. Встречи широко осве
щались в печати.

Всего в партийных орга
низациях и ..трудовых кол
лективах состоялось 845 
встреч с кандидатами в де
путаты, В них приняли уча
стие 155 тьюяч человек, вы
ступили — более четырех с 
половиной тысяч.

В целом, для этих встреч 
была характерна обстанов
ка открытости, доброжела- 
.тельности, заинтересованно
го и конструктивного обмена

дальнейшего совершенство
вания избирательной систе
мы с учетом опыта проведе
ния нынешней избиратель
ной камлании. Одно из 
центральных мест на встре
чах заняли проблемы меж
национальных отношений. 
|Высказывались пожелания 
будущим депутатам с госу
дарственных позиций содей
ствовать гармонизации этих 
отношений, более четкому 
определению статуса союз
ных и автономных респуб
лик, добиваться возрожде
ния ленинской концепции 
языковой политики в стране. 
Отмечались важность уско
рения пррцессов нормализа
ции положения в отдельных 
союзных республиках и не
обходимость более реши
тельного противодействия 
деятельности экстремистски 
настроенных националисти
ческих элементов.

Как и следовало ожидать, 
большое количество предло
жений связано с вопросами 
хозяйственного и социально
культурного , строительства. 
Главное их ' содержание сво
дится к тому, чтобы углу
бить экономическую рефор
му, смелее переходить к 
внедрению полного хозрасче
та, развитию арендных и 
кооперативных форм труда, 
реальной самостоятельности 
предприятий в решении со
циальных вопросов, осуще
ствлению регионального хоз
расчета в стране.

Много внимания уделя
лось ускоренному развитию 
отечественного машинострое-

мненнями. Разговор шел как ния, быстрейшему продвиже-
статочно полно отражает о крупных вопросах партий- ниет достижений науки в про-
м,ногонациональный характер 
нашей партии. В числе за
регистрированных — пред
ставители всех союзных рес
публик, 23 национальностей. 
71 кандидат имеет высшее 
образование, 24 — ученую 
степень. Почти псе они об
ладают большим опытом 
партийной, советской и дру
гой общественной работы. 
Из 100 кандидатов 39 яв
ляются членами ЦК КПСС, 
Центральной Ревизионой 
Ко.миссии, 31 человек — 
члены ЦК компартий союз
ных республик, крайкомов, 
обкомов партии, 19 — чле
ны горкомов, райкомов пар
тии, соответствующих ревко- 
миссий, 8 — секретари пер
вичных и цеховых парторга- 
.низаций. Треть кандидатов 
в настоящее время являют
ся депутатами Верховного 
Совета СССР.

В январе — Марте этого 
года в соответствии с Зако
ном о выборах в партийных 
организациях и трудовых 
коллективах • состоялись 
встречи кандидатов в народ
ные депутаты СССР от 
КПСС с коммунистами, тру
дящимися, партийным и про
пагандистским активом, об
щественностью. Политбюро 
ЦК КПСС, учитывая важ
ность этой камлании, приня
ло специальное постановле
ние, в котором поручило 
ЦК компартий союзных рес- 
Шублик, крайкомам, обко
мам партии организовать 
эти встречи и оказать соот
ветствующую , помощь пар
тийным организациям. При 
этом было обращено внима
ние на то, чтобы встречи но
сили неформальный харак-

}юй и государственной поли
тики, так и о местных проб
лемах и делах.

Выступая на встречах, 
коммунисты, трудящиеся 
выражали поддержку канди
датам в народные депутаты 
СССР от Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Кандидаты в депутаты от 
партии характеризовались 
на собраниях как комт1етент- 
,ные, энергичные, современ
но мыслящие люди, способ- 

■ ные успешно вести пере
стройку. Большинство кан
дидатов в депутаты выступи
ли по местному и Централь
ному радир и телевидению, 
в печати публиковались .их 
статьи и интервью.

В ходе состоявшихся 
встреч было высказано мно
го предложений, касающих
ся путей преодоления труд
ностей переживаемого ныне 
этапа перестройки. Что на
до еще сделать, что разра
ботать, теоретически оемью- 
лить, практически реализо
вать, чтобы идти дальше по 
пути, намеченному XXVII 
съездом партии и XIX Все
союзной партийной конфе
ренцией?

Практически на всех 
.встречах говорилось о необ
ходимости неуклонно повы
шать авто.ритет КПСС как 
политического авангарда со
ветского народа, настойчиво 
проводить линию партии в 
высшем органе законода
тельной власти страны. Ком
мунисты обращали внима
ние кандидатов в народные 
депутаты на то, чтобы после
довательно осуществлять ус
тановки XIX Всесоюзной 
партийной конференции по

изводство.
Будущим депутатам пред

лагалось разра^тать и осу- 
ществить .программу сокра
щения бюджетного дефици
та, принять меры по сокра
щению расходов на содержа
ние аппарата управления. 
Все наказы такого рода про
никнуты естественным жела
нием трудящихся, чтобы бы
стрее шло оздоровление эко
номики и чтобы каждая се
мья, да и каждый человек 
ощутили • это реально в своей 
жизни. Многие предложения 
затрагивают проблему раз
вития агрспро.мыш'ленного 
комплекса страны. В боль
шинстве своем они прямо 
связаны с тем, что предсто
ит обсудить на настоящем 
Плену.ме ЦК в качестве вто
рого вопроса. Следует л.ишь 
отметить, что в будущих де
путатах от КПСС коммуни
сты видят ту силу, которая 
должна активно проявить се
бя в перестройке экономиче
ских отношений на селе, воз
рождении у крестьянина 
чувства хозяина на земле, 
обустройстве rf механизации 
деревенского труда.

Все предложения, кото
рые могут рассматриваться 
как наказы народны.м депу
татам от Коммунистической 
партии, обобщены и пред
ставлены участникал! . Пле
нума ЦК, а также присутст
вующим здесь кандидатам в 
народные депутаты СССР

Следует отметить, что в 
ходе встреч,, поскольку это 
были .встречи с кандидата
ми в народные депутаты от 
Ком.муннстичеокой партии 
Советского Союза, естествен
но, затрагивались различные

росов осуществления поли
тики партии в свете Обра
щения ЦК КПСС к партии, 
советскому народу.

Все это способствовало 
тому, что встречи кандида
тов в депутаты с коммуни
стами и трудящимися приоб
рели активный и широкий

тнйных и государственных 
органов и возрождению пол
новластия Советов снизу до
верху. Просили ускорить
разработку и принятие зако
нов, о которых говорилось 
на конференции и последу
ющих Пленумах ЦК.

Высказывались соображе
ния, касающиеся вопросов

тии. Было немало критиче
ских замечаний в адрес пар
тийных ко.митетов в связи с 
тем, что они не всегда дей
ствуют в духе демократиза
ции и перестройки. Говори
лось и о том, что отдельные 
первичные' парторганизации 
живут по-старому, слабым 
остается спрос с коммуни

стов, особенно с коммуни
стов - руководителей. В свя
зи с этим в адрес ЦК КПСС 
и будущих депутатов выска- 
зьшались конкретные пред
ложения, которые заслужи
вают самого пристального 
внимания. Они находятся в 
русле проблем, обсуждае
мых на заседаниях Комис
сий ЦК КПСС, и поэтому 
переданы нами в эти комис
сии.

Сообщая об основных ито
гах состоявшихся встреч 
кандидатов в народные депу
таты СССР от КПСС с пар
тийными организациям1И,. тру
довыми коллективами, ора
тор остановился на прось
бах и критических замечани
ях, отражающих во всем 
многосюразии местную жизнь, 
вопросах, с которыми повсе
дневно сталкиваются люди, 
привел несколько примеров. 
Так, кандидату в народные 
депутаты « . В. Бородину 
высказано пожелание доби
ваться безусловного вьшол- 
не.ния постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о комплексном разви
тии производительных сил 
Дальневосточн'ого экономи
ческого района. Бурятской 
автономной республики и Чи
тинской области до 2000 го
да. А М. Л. .Мкртчяну — со
действовать усилению конт
роля за вьшолнением реше
ний, принятых в связи с 
землетрясением в Армении. 
Вопросы обеспечения каче
ственной сельскохозяйствен
ной техникой, установления 
твердых планов заготовки, 
закупочных цен на хлопок- 
сырец, развития базы пере
работки обсуждались на 
встречах с кандидатами в 
депутаты 3. С. Гуловой, 
Т. Б. Киргизбаевой, В. П. 
Никоновым, И. С. Селезне
вым и Н. Н. Слюньковым. 
В различных регионах обес
покоенно говорилось о мед
ленных темпах строительст
ва жилья, школ, медицин
ских учреждений. Просьбы 
содействовать сосредоточе
нию сил и средств, прежде 
всего, на строительстве объ
ектов социально-культурного 
назначения, высказьгоал1ись 
3. С. Валеевой из Баш'кир- 
ской автономной республи
ки, Н. М. Смыку — в Крас
ноярском крае, А. С. Шук- 
ш.ину — в Хабаровском крае, 
В. Г. Филип.повой — в Ал
тайском крае, В. А. Остроу- 
хову — в Томской области, 
В. Н. Аверкину — в Новго
родской области, А„ И. Лукь
янову — в Смоленской об
ласти, С. 3. Умалатовой — 
в Чечено-Ингушской авто- 
НО.МНОЙ республике, 3. Бей- 
шекеевой — в Киргизской 
республике, М. С. Мендыбае- 
ву — в Казахской ССР и 
ряду других кандидатов в 
депутаты.

Выступавший доложил, 
что избирательная комиссия 
систе'мат1ически aHavTHSHpoBa- 
ла ход избирателыной кам
пании, оперативно принима
ла необходимые решения по 
процедурным вопросам, по
стоянно работала ее прием
ная, где бьио организовано 
дежурство членов комиссии. 
После январского (1989 г.) 
Пленума ЦК КПСС в изби
рательную комиссию посту
пило более 300 писем и те
леграмм, связанных с выбо- 

депутатов. 
Главная особеяность почты 
в нынешней избирательной 
кампании — это значитель
ное изменение характера об
ращений по сравнению с 
прошлыми выборами, Если 
раньше в ЦК КПСС посту
пали, как правило, письма с 
личными просьбами, т.о сей
час оии имеют преимущест

венно общесавенно - полити
ческую направленность. Лю
ди почувствовали, что они 
могут и должны участвовать 
в выработке путей решения 
наших общих проблем.

В письмах проявляется 
искренняя , заинтересован
ность в глубоких качествен
ных преобразованиях поли
тической системы, всех сто
рон общественной жизни, 
высказываются пожелания и 
наказы, которые учтены в 
предложенных участникам 
Пленума материалах. Особо 
следует остановиться на 
письмах, относящихся непо
средственно к выдвинутыми 
зарегистрированным канди
датам в депутаты, поскольку 
дабирательная «омнссия, в 
соответствии с Положением 
о выборах, обязана доложить 
о них Пленуму.

Всего получено более ста 
таких писем и телеграмм, 
содержащих предложения и 
критические замечания. В 
целом в письмах коммуни
стов выражается уверен
ность, что выдвинутые на 
январском Пленуме ЦК 
КПСС кандидаты в народ
ные депутаты в случае ик 
избрания явятся, несомнен
но, активной силой в выс
шем органе Советской вла
сти. В письмах и вьшисках 
из протоколов собраний вы
ражена персональная под
держка большинству канди
датов, В то же время выска
зано довольно много заме
чаний критического харак
тера. Несмотря на то, что 
они в значительной части 
носят субъективный харак
тер, избирательная комис
сия считает необходимым до
вести их до сведения участ
ников Пленума. Мы увере
ны, что кандидаты отнесут
ся к этому с пониманием. 
Так, в некоторых письмах 
предлагалось исключить из 
списка всех кандидатов, ко
торым исполнилось 60 и бо
лее лет. В одном из писем 
высказывалось мнение, что 
в списке мало рабочих и 
слишком много представите
лей творческой и научной 
интеллигенции, которых, по 
мнению автора, надо из спи
ска исключить. Указывалось 
и на то, что в списке канди
датов отсутствуют лредста- 
.вители некоторых регионов.

Коротко о письмах, со
держащих замечания не в 
общем, а в конкретном, пер
сональном плане. В трех 
письмах высказьшаются за
мечания по каядидатЧ’ре 
М. С. Горбачева. В част
ности, в том плане, что он 
несет оггветствеинссть за 
сложившееся положение в 
стране, поскольку являлся 
членом партийного руковод
ства в годы, предшествую
щие перестройке. Замеча
ния в адрес Л. Н. Зайкова 
содержатся в девяти пись
мах. Они касаются, глав
ным образом, социальных 
условий жизни в Москве. 
В 25 письмах высказывает
ся несогласие с некоторыми 
положениями выступления 
Е. К. Лигачева на XIX Все
союзной па!ртконференц'Ии. 
Авторы двух писем выра
жают несогласие с выступ
лениями А. Н. Яковлева по 
некоторым вопросам движе
ния по пути дем'ократиза- 
ции и роли рыночных отно
шений, Отмечается неовдев- 
летворенность некотсфьши 
пол.ожениями, высказанны
ми Н, Н. Слюньковым по 
экономическим вопросам в 
период недавнего пребыва
ния в Литовской ССР. Без 
изложения довсдо1в в от
дельных письмах авторы

высказываются против из
брания депутатом В. П. Ни
конова. В адрес В. А. Мед
ведева высказаны К|ритиче- 
ские замечания в связи с 
рядам аспектов идеологиче
ской обстановки в стране. В 
одном из писем выражается 
неудовлетворенцоеть приня
тыми Црезидиумом В^хои- 
ного Совета СССР отдель
ными законодательными 
актами и в связи с этим 
высказы1ваются претензии к 
Г. П. Разу,мовс.к.о.му как 
председателю Комиссия за
конодательных .предположе
ний Совета Союза Верхов
ного Совета СССР.

В большинстве случаев в 
письмах затрагивается по
ложение дел на тех участ
ках работы, которыми за
нят конкретный кандидат. 
Так, ряд замечаний выска
зывается в адрес главного 
редактора газеты «Правда» 
В. Г. Афанасьева в связи с 
тем, что, по мнению авто
ров писем, газета занимает 
не|достаточ.но активную по
зицию в крупных вопросах 
перестройки. В ряде писем 
отмечается, что отдельные 
кандидаты, избиравшиеся в 
прошлом депутатами Вер- 
ХО.ВНОГО Совета СССР, на
ходившиеся и находящиеся 
на руководящих постах, не 
проявили должной принци
пиальности в борьбе с за
стойными явлениями или 
недостаточно активны в 
разработке и отстаивании 
позитивных программ, от
вечающих задачам перест
ройки. Подобного рода су- 
Ж1дения высказаны в адрес 
В, Н. Голубевой, М. И. 
Клепикова, Г. И. Марчука, 
М. С, М^ндыбаева, Е, М. 
Примакова. В трех письмах, 
касающихся А. Д. Лизиче- 
ва, высказано пожелание, 
чтобы процессы перестрой
ки, идущие в партии и в об
ществе, активнее затрагива
ли партийные организации 
Советской Армии и Военно- 
Морского Флота. Указыва
лось на необходимость уси
ления воспитательной рабо
ты в Вооружанных Силах.

В нескольких письмах со
держатся критические суж
дения, касающиеся теорети
ческих взглядов академика 
Л. И. Абалкина на развитие 
экономических отношений 
при социализме. Указывает
ся на необходимость уско
рить разработку научно 
обоснованных принципов 
развития экономики страны.

Е. П. Велихова упрекают 
в недооценке вопросов безо
пасности и влияния на окру
жающую среду строительст
ва и эксплуатации атомных 
электростанций.

На встрече с трудящими
ся высказаны пожелания 
всемерно способствовать 
гласности при принятии ре
шений в области атомной 
энергетики. Некоторые това-

возглавляемый им комбинат 
недодает фабрике специаль
ную бумагу. В одном из пи
сем имеются возражения 
против кандидатуры Г. Г. 
Штойка в связи с. недоста
точным вниманием на руко
водимом им комбинате к 
вопросам охраны окружаю, 
щей среды.

Кандидаты в народные де
путаты от Коммунистической 
партии Советского Союза с 
высказанными в их адрес 
критическими замечаниями 
ознакомлены. Избиратель
ная комиссия считает своим 
долгом проинформировать 
Пленум еще об одной груп
пе писем, поступивших в ад
рес КОМ1ИОСИИ, в которых 
коммунисты выражают свое 
несогласие с тем, что от 
КПСС было выдвинуто на 
сто депутатских мандатов 
сто кандидатов. Считают, что 
исключение элемента состя
зательности при выборах 
крайне нежелательно, и 
предлагают учесть это в бу
дущем.

В заключение оратор сооб
щил, что избирательная ко
миссия в соответствии с пра
вом, предоставленным ей 
статьей 36 Закона о выбо
рах народных депутатов 
СССР, В1несла коррективы в 
список голосующих, утверж
денный предыдущим Плену
мом ЦК КПСС. Как извест
но, Пленум от 10. января 
1989 года постановил про
вести голосование при выбо
рах народных депутатов 
СССР с участием кандида
тов в члены ЦК КПСС, чле
нов Центральной Ревизион
ной Комиссии КПСС, а так
же перг:-'х секретарей ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомов и обкомов 
партии, вторых секретарей 
ЦК компартий союзных .рес
публик, Председателей |Цре- 
зидиумов Верховных Сове
тов и Председателей Советов 
Министров союзных респуб
лик, министров и руководи
телей центральных ведомств 
и организаций, командую
щих военными округами, не 
входящих в состав цент
ральных органов КПСС.

Вместе с тем в статье 51 
Закона о выборах сказано, 
что расширенные пленумы 
общественных организаций 
могут проводиться с участи
ем представителей других 
выборных органов этих орга
низаций. Рассмотрев предва
рительно намечавшийся спи
сок голосующих на П.че«уме 
ЦК КПСС, избирательная 
комиссия установила, что 35 
участнинеш Пленума (ряд 
министров, руководителей 
отдельных ведомств и орга
низаций, заместителей ми
нистра обороны СССР, 
командующих военными ок
ругами, войсками и флота
ми) не могут принять уча
стие в голосовании, посколь
ку они не являются члеяа-

рищи выражают в письмах выборных партийных ор-___  __ *_____  гаило _ _свое несогласие с позиция
ми по отдельным вопросам, 
выраженным в произведени
ях и выступлениях Ч. Айт
матова и В. И. Белова, Име
ются замечания в адрес 
В. И. Олейника и М. А. 
Ульянова.

В ряде писем высказыва
ется возражение против тех 
или иных кандидатур в свя
зи с необъективным, на 
взгляд авторов, рассмотре
нием их заявлений и личных 
жалоб. Подобного рода за
мечания имеются в адрес 
Н. Н, Воробьева и А. Я, 
Ишша. г^едставители Ки
евской фабрики технических 
бумаг высказались против 
кандидатуры В. И. Татарчу- 
ка на том основании, что

ганов. Соответствующие из
менения в описок голосую
щих внесены в сроки, уста
новленные Законом о выбо
рах,

Председатель избиратель
ной комиссии пригласил уча
стников Пленума принять 
участие в голосовании, Пос
ле голосования были о гл а '^  
шеяы его результаты—все 
сто кандидатов избраны на
родными депутатами СССР.

Пленум принял постанов
ление о наказах народным 
депутатам СССР от КПСС, 
в которых обобщены предло
жения, внесенные на предвы
борных встречах.

(ТАСС).
............................. .

ПРОВЕРКА НА ПОЛИТИЧЕСКУЮ ЗРЕЛОСТЬ
С С О В Е Щ А Н И Я  П О Л И Т И Н Ф О Р М А Т О Р О В  О Б К О М А  К П С С

Накануне единого полит- 
дня (он прошел в области 
на тему; «Активное участие 
в выборах народных депута
тов СССР — поддержка 
курса партии на перестрой
ку») состоялось совещание 
политинформаторов обкома 
КПСС, на котором рассмот
рены вопросы, связанные с 
подготовкой и проведением 

h  выборов,
О завершающем этапе под

готовки к выборам рассказал 
заведующий оргинструктор- 
ским отделом облисполкома 
И. В. Гедимия. В области 
состоялось уже более 240 
встреч кандидатов в народ
ные депутаты СОСР с изби
рателями. В них приняло 
участие более 25 тысяч че
ловек. На собраниях идет 
живой, заинтересоватшый 
разговор по самому широко
му кругу вопросов, и прежде 
всего о путях реформы по
литической системы, о роли 
и месте кандидатов в ее осу
ществлении. В качестве на
казов подготовлено уже бо
лее 60 вопросов. Наиболее 
важные из них — газифика
ция населенных пунктов об
ласти, строительство автодо
рог, школ, больниц, детских 
садов.

В соответствии с Законом 
г ., о выборах в области образо- 
» вана 751 участковая избира

тельная комиссия. Формиро
вались они демократично, 
без разнарядок. В них из
брано 7.267 человек, В со
ставе комиссий 31,9 процен
та — рабочие и колхозни
ки, 51,8 процента—ко.мму- 
нисты и ко!мсомольцы, 54,1 
процента — женщины. На 
всех избирательных участ
ках подготовлены описки из
бирателей для всеобщего оз
накомления, По предвари
тельным данным, в области 
зафикс.ировано 697 тысяч 
избирателей (в Лениноком 
избирательном округе — 
263 тысячи, Томском — 
224, в Колпашевском — 210 
тысяч). Это на 42 тйсячи 
избирателей больше, чем бы
ло на выборах в 1987 году. 
Эта цифра будет уточняться. 
Нуж.на тщательная сверка 
избирателей по каждо.му до
му, по каждой квартире. 
Для проверки правильности 
записей каждый избирком 
организовал ежедневное де
журство членов участковой 
комиссии с 10 до 20 часов.

Выборы состоятся, ес
ли на них придет бо
лее половины избирателей. 
Депутат будет избран, если 
наберет больше половины 
голосов избирателей, приняв
ших участие в голосовании.

Каждому избирателю будет 
выдано два бюллетеня, 
белого и голубого цвета; 
один — с двумя кандидата
ми по территориальному ок
ругу. другой -т- с двумя кан
дидатами по национально- 
территориальному округу. В 
каждом бюллетене нужно ос
тавить одну фамилию. Если 
будут вычеркнуты обе фа
милии — значит голоса про
тив, если не вычеркнута ни 
одна — бюллетень недейст
вителен, Начало голосования 

, — в 7 часов утра, оконча
ние — в 20 часов (а не в 22, 
как это было раньше).

О работе окружной изби
рательной комиссии Томско
го территориального изби
рательного округа vNa 313 
рассказал секретарь этой 
ко.миссии А. С. Нисковских. 
За истекшие месяцы пред
выборной кампании мы про
шли богатую школу позна
ния демократии, получили 
важные уроки. Вся работа 
комиссии строится в строгом 
соответствии с Законом о 
выборах. Тем не менее пред
ставители отдельных гр^тш 
распространяют слухи о там, 
будто не всем кандидатам в 
народные депутаты были 
предоставлены равные усло
вия для пропаганды их про

грамм.' На самом деле в 
. средствах массовой инфор
мации никому из кандида
тов преи.муществ предо
ставлено не было, все опре
делялось сроками начала 
кампании того или иного 
кандидата. Окружную ко
миссию обвинили в том, что 
некоторые собрания, где вы
двигались кандидаты «не по 
указке сверху», были при- 

 ̂ знаны неправомочными. Дей
ствительно, 11 собраний, бы
ли признаны неправомочны
ми, но 7 из них—те, где вы
двигались П. В. Голубев и 
Р. С. Карпов. Задним чис
лом раздаются недовольные 
голоса: «Зачем проводилось 
окружное собрание? Почему 
на нем было много аппарат
ных работников? Почему 
они избирались не в своих 
коллектива.х? Поче.му избра
ли открытую форму голосо
вания?» На все эти вопро
сы окружная избирательная 
комиссия дала исчерпываю
щие ответы. Они опуб.лико- 
ваны в газете «Красное зна
мя» 18 фев|раля и 12 марта. 
Шесть жалоб рассмотрено в 
Центральной избирательной 
К01МИССИИ. Нарушений Зако
на о выборах в действиях 
окружной комиссии не обна
ружено,

Обращает на себя вни

мание тот факт, что некото
рые 'кандидаты, вступившие 
в предвыборную борьбу, 
оказались к ней неготовы
ми. В основе конфликтных 
ситуаций лежала обыкно
венная обида, а не наруше
ние Зако'на. Но, проиграв в 
открытой и честной борьбе, 
отдельные претенденты и 
их сторонники пытаются 
повлиять на результаты вы
движения магасирюванными 
письмами и телеграммами в 
вышйсггоящ'ие ортанизации, 
средства массовой инфор
мации. В ход идут ярлыки, 
необо'ановаяные обвинения 
в адрес оппонентов. Ведется 
агитация и против зареги
стрированных кандидатов, 
что разрешается статьей 47 
Закона о выборах. Но при 
это.м нередко дО'П '̂скается 
изаращенная трактовка 
прадвыбарной платформы и 
П031ЩИИ- кандидатов, ис
пользуют недостоверные 
'Информацию и статистику, 
а это уже противоречит 
ст. 13 данного Закона.' В 
городе появились листовки, 
призывающие 26 марта вы
черкнуть всех кандидато.в в 
бюллетенях, либо не вычер
кивать никого. Тогда, мол, 
неабходимо будет прово
дить повторные выборы, и 
можно будет взять реванш. 
Но коль выдвижение

кандидатов проведено в 
строго.м соответствии с За
коном о выборах, то при
зыв к подобным действиям, 
по существу, является про
тивоправной акцией.

(От редакции. Такие ли
стовки распространяет, в 
частности, общественный 
комитет по выборам, в со
ставе которого В. В, Тир
ский, Г. Я. Шапиро, В. И. 
Кравцов, В. И. Ячменев, 
Т, М. Дмитриева, Л. Е. 
Епиктетова и другие. Это
му комитету принадлежит, 
по утверждению В. В. 
Тирского, авторство листо
вок №№ 1, 3 и 6. Осталь
ные листовки — результат 
деятельности анонимных 
групп).

К борьбе за мандат на
родного депутата примеши
ваются личные амбиции, уз
коэгоистические и группо
вые интересы. Именно в 
таких случаях, как правило, 
демократия приносится в 
же|ртву демагогии, цроявч 
ляется неразборчивость в 
средствах, предпринимают
ся попытки оказать давле
ние на общественчоё мне
ние. Лучшее противоядие 
здесь—широкая гласность, 
откровенность цолемики, 
безупречное 'следование 
букве и духу Закона.

О том, как проходило

предвыборное собрание Но- 
восибирок01го национально- 
территориально.го округа 
№ 21, рассказал замести
тель председателя окруж
ной избирательной комис
сии этого округа Е, Д. 
Гольдберг (об этом собра
нии подрейно рассказано в 
газете «Красное знамя» 
19 февраля).

Выступ1ленне заведующе
го идеологическим отделом 
обкома КПСС М. М, Жура
влева было посвящено осо
бенностям нынешней пред
выборной кампании. Она 
заключается в том, что 
подготовка к выбо,рам ста
ла не по форме, а по су
ществу центром обществен- 
но-политической жизни об
ласти.

На первом этапе некото
рые кандидаты, 'выступая 
со своими П'рограМ'Мами, с 
необыкновенной легкостью 
давали обещания. Одни, на- 
цример, 'Намеревались в те
чение трех лет полностью 
оздоровить экологическую 
обстановку в регионе, дру
гие сулили завалить при
лавки дефицитными ныне 
товарами (а когда и где 
возьмут — молчат), третьи 
собирались продать все го
сударственные квартиры 
владельцам, забывая при

этом поинтересоваться, есть 
ли у них желание и воз
можность купить, и т.д.'Не
которые ком'муиисты-кан- 
дидаты упорно муссируют 
тему мюгопартийности в 
нашей стране. Вроде того, 
что коль скоро партия 
признала плюрализм, то 
должна признать и необхо
димость создания других 
парт:.ий. В своих программах 
они ставили своей целью 
добиваться отмены коисти- 
туционно!го права КПОС 
быть румонодя'щей и на
правляющей силой нашего • 
общества. На окружном 
предвыборном собра1нии эти 
программы не получили ре
шающего признания. В 
гИепопулярности программ, 
а не в противодействии ад
министративно - бюрократи
ческого аппарата, очевидно, 
надо искать причину пора
жения отдельных кандида
тов.

Как строить дальше 
предвыборную работу? В 
первую очередь, как и при
зывает Обращение ЦК 
КПСС к партии, советскому 
народу, следует объеди
ниться на социалистической 
платформе выдвинутых кан
дидатов в народные депу
таты СССР, Существенно 
поднять уровень агитацион
ной работы в партийных 
организациях и среди изби
рателей. В эту работу 
включить проф.с6юзы, ком
сомол, местные Советы, об
щественные и творческие 
организации, областные уп
равления и ведомства, ак
тив по месту жительства.
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тКПАСНОЕ
Щ З Н А М Я

КРАЙ
РО ДНО Й Упредить при монастыре у п и щ е  ...

1Историческое прошлое 
Томска в воспоминаниях 
современников всегда каса
ется архитектуры, Исследо
ватель Западной Сибири 
И. Завалишин в 1865 году 
писал: «Строительная часть 
далеко не соответствует 
громвкому эначению Фцар- 
ствующего города», жи
лых каменных домов в нем 
только 93: казенных — 14, 
церковных и монвсты^ 
еких'=1. общественных”  3 
н 73 ”  частных, а деревян
ных ”  2.646».

По исследованиям одаото 
йз старейших краеведов 
конца XIX века А. В. Адри
анова, в Томске в 1889 го
ду проживало купцов 1-й 
гйль'ЗйИ ”  7, 2-й ГИЛЬДИЙ-' 
98. В городе имелось гое- 
тияйц ”  2. трактиров- 29, 
постоялых дворов ”  93,

Золотопромышл е н и о с ть, 
давшая е 1819 по 1881 год 
35.387 пл'дов эаяота, не 
способствовала мощному 
культурному развитй!© Си
бири: Томск и все города 
губернии фактйчесни ие 
имели исторического прош
лого. Жизнь их сложилась 
случайно по административ
ным, стратегическим, торго
вым или ' промышленным 
причинам, Томск и Ма- 
риинск приняли направле
ние торгово-транзитное, Ка- 
чииск ,и Колывань стали

скотоводческими и хлебны
ми центрами, Нарым—рыб
ной кладовой, Бийск и 
Кузнецк промышляли ме
дом, хмелем и зверем.

По словам Завалишина, 
«Сам Томск предназначен 
только к великой будущ
ности лишь при условии 
открытия в нем администра
тивно-торгового центра от 
Уральско;го хребта до устья 
Амура». - Сто лет назад 
один из етарояшло'В писал о 

-городе; «Раскинутый на бе
регу Томи на двух горах он 
очень аффектен с какой бы 
точки на него ни смотрел. 
Здесь река имеет до 300 са
женей ширины, окаймлен- 
ная кое-,где густым и рас- 
нидиетьш тальником, она 
быстро катит свои хрусталь
ные воды, бешено ударяясь 
у верхнего перевоза о выс- 
туп горы».

Старый Томск был богат 
великолепнейшим природ
ным ландшафтом. Неповто
римые по своей красоте 
соборы и церкви создавали 
четкие (геометричеекие фор
мы улиц и площадей, под
держивая гармонию единст
ва архитектуры и природы.

По описанию Миллера, 
первый мужской монастырь 
был устроен а Томске по 
благословению Сибирского 
врхиерея Киприана Старору- 

сенкова в 1621—1622годах, 
В тридцатых годах XVII

столетия близ Томского го
рода существовала мужская 
обитель Богородице-Ален- 
сеевская. Алексеевский мо
настырь в то время был 
расположен в устье Киргиз
ки, в 8 верстах от Томска и 
им,евовйлся Усть-Киргнз- 
ским Алексеевским мо
настырем!. Рождестаен- 
ский девичий монастырь 
был построен позднее, в 
1061 году, Томекпм казачь
им головой Зиновием Лнто- 
еовым. |Польеннй костел, 
который, по раеснадам- ста
рожилов, начали строить в 
1819 году и закончили в 
1833 роду, был воздвигнут 
на том месте, *де находи
лась деревянная церковь, 
воздвигнутая, вместе с Том
ским острогом еще в 1604 
тщ,Путешественник Паллае, 
посетив Томск в 1770 году, 
был восхищен красотой и 
необычностью культовых 
зданий: «Б юишой части го
рода по реке Ушайке нахо
дится женский с церквями 
монастырь, сверх того в 
оной части есть еще цер
ковь Благовещения, в се
верной, части—церковь Пре
святой Богоматери. Главная 

, часть города лежит внизу 
горы вдоль по Томи, коей 
большая половина с тремя 
церквами в 1769 году при 
пожаре выгорела*.

Насколько усиленно в

Томске развивалось строи
тельство культовых, хо- 
зяйственно-бытоаых и адми- 
нистрати&яо-чиновничьих и 
жилых зданий, настолько 
Томск «запоздал» со строи
тельством культурно-про
светительных учреждений, 
С 1804 года в течение 140 
лет в архивных делах нет 
указания о существовании 
училищ. В то время в За
падной С иб^н была одна 
школа при Тобольском мит- 
рополйтнчьем дворе, где 
обучались грамоте лица из 
духовенства, Б 1744 году 
'Прес8ящеянь|й Антоний 
Митрополит Тобольский и 
Сибирский приказал намбст- 
нИ'ку Томского Аяекееевско- 
го монастыря учредить при 
монастыре училище, где де
тей священнослужителей 
«обучать Сяавяио-Росеий- 
екой грамоте читать, петь и 
писать из иатехизиса». 22 
марта 1745 года 30 человек 
евящеино ■ цердаанослужи- 
тельеинх детей были о ^ е - 
делены в монастырь, Так 
основалась первая томская 
школа.

iB 1789 году были откры- 
ты два первых малых на
родных училища в Томске и 
Нарыме. Последнее из них 
в 1826 году, по случаю ста
новления города Нврыма 
заштатным, перемещено в 
Кузнецк. И только к сере
дине XIX века в Томске бы

ла образована сначала муж
ская, а позднее и женская 
гимназии.

В статье «Сибирь в 1 ян
варя 1865 года» известный 
исследователь И. М. Яд- 
ркмцеа писал: «Население
Сибири, дошедшее до 
4.000 000 жителей, крайне 
еще не устроено в отноше
нии о'бразоаания. У нас есть 
города, а которых нетнио'Д- 
ной школы, а в деревнях, 
где н есть школы, так со- 
держимы только для: про
формы».

1 июля 1837 года после
довал высочайший Указ об 
открытии в Томске гимна- 
.дни и учпеждеиии в ней 26 
cTirneHiaHH казенных воопи- 
танн1тко1 . Несколько позд
нее были открыты реальное 
училииш и женская гимна
зия, Сегодняшние томичи
вряд ли ОбрЩаЮТ BiHHMaHHe
на скромное трехзтажное 
здание по улице Нарла 
Маркса, теперешнюю школу 

3. Это здание бывшей 
жеиекой гимназии. Оно от
носится ко времени, когда 
Томск уже имел архитек
турный ансамбль универси
тета и технологического ин
ститута.

Г. ЯРОВАЯ,
старший научный сотруд
ник кафедры архитектур- 

кого проектирования 
ТИСИ.
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ЭКОШ ИШ КИЙ ДНЕВНИК
По данным Томского центра по гидрометеорологии, 

метеоусловия в период с 1 по 15 марта в основном спо
собствовали днакопленню вредных 1прнмесей в атмосфере 
города. Содержание двуокиси азота в отдельных районах 
превышало 1,2 ЛДК, а в Ленинском районе, в микро
районе Каштака достигало 3,8 ПДК, в Советском райо
не содержание окнсн углерода достигало 1,4 ПДК. Не
значительное кратковременное повышение концентрации 
фармальдегидв зарегистрировано в Советском районе.

Ком м утирует областной комитет по 
охране природы.
в  марте проверена рабо- На Томском электромеха- 

та очистных сооружений ничееком заводе долгое 
Белоярского лесопромьш- время «е работали, гидро- 
ленного комбината, В ре- фильтры покрасочных ка- 
зультате прорыва коллекто- мер в цехах 3 и 5, не 
ра очистные сооружения очищались выбросы термо- 
вышлн на строя, а загряз- гальванического цеха. Рас- 
пенные стоки {550 в^'бичес- творный узел, работающий 
них метров в сутки) без с 1987 rdna, до сих пор не 
очистки поступали в реку имеет гашопылеулавлива- 
Неть, \ ющей установки. По итогам

„  ' 1988 гола предельно допус-
По представлению госу- тимые выбросы saBOfloiM 

Дарственных Ш(йекторрв превышены на 82 тонны в 
11Ш директора ЛПК Ю. Н, {-од, окислов азота — на 
^Гуменюка наложен штраф о. 136. углеводородов -  на 
в размере 50 рублей, на н .е , .щелочи — на 7. За
главного энергетика Е, Ж вод не имеет плана меро- 
Лукьянова в размере 30 прнятий по охране окружа- 
рублей. Областной комитет щщей среяы на 1989 год. 
по охране природы предъя- Областной комитет по 
вил лесопромышленному охране природы вынес по- 

т?® сумму становление о прекращении 
16.830 р>1блей. Дано пред- работы эти.ч цехов, 
писание наладить работу
Г м У г  Предупреждение —

На Томском заводе рези
новой обуви еще в 1986 
году должны были подклю
чить к котельной газопыле- 
улавливаюшл’ю установку, 
но не сделали этого, В ре
зультате в атмосферу горо
да поступали окислы азота, 
окись углерода, окислы се
ры и другие вредные ве
щества, Только после пре
дупреждения о закрытии 
котельной была подключе
на установка.

Снижены премии за 1988 
год на 25—50 процентов 
руководству ряда предприя
тий и организаций. Это 
руководителям Бакчарского 
и Шегарского Р.^ПО, четы
рех совхозов (за загрязне
ние водоемов); Томского 
мясокомбйнатв, треста
«Томлесстрой», СУ-13
треста «Томлесстрой», Том
ского завода резиновой обу
ви (за неудовлетворительное 
строительство очистных соо
ружений), треста «Спен- 
строймехаиизация» (за не
выполнение плана строи
тельства канализационной 
сети), Тайгиискаго отделе
ния Кемеровской железной 
дороги (за сброс без очист
ки хозбытовых стоков от 
пос, Томск-Северный).

В Зырянском районе 5 
предприятий (ДРСУ,
РСУ-12, ПМК-4, ремонтно
техническое предприятие и 
колхоз им. XXII съезда 
КПСС)' вели добычу песча- 
нонгравийной смеси в реке 
Чулым без разрешения кон
тролирующих органов.

В Асиновском районе на 
р. Яе (также без разреше
ния контролирующих орга
нов) вели добьпт ’̂ ПТС: 
ДРСУ, Асиновский ЛПХ и 
Асиновская ПМК.

Государственные инспек
тора охраны природы выда
ли предписание прекратить 
работы. Активистам об
щества охраны природы ре
комендуем взять исполне
ние предписаний под об
щественный контроль.

На реках, озерах области 
наступает гидрологический 
период, неблагоприятный 
для разбавления сбрасывае
мых промышленными, тран
спортными. энергетическими 
предприятиями сточных вОд. 
Процесс загрязнения рек, 
озер усугубляется таянием 
грязного снежного покрова, 
а также таянием снега и 
льда на территориях заво
дов, животноводческих
комплексов, складов ядохи
микатов и минеральных 
удобрений, других объек
тов.

Руководителям промыш
ленных, агропромышлен
ных предприятий необходи
мо предусмотреть макси
мально возможное сокра
щение сточных вод. Комму
нальным службам надо по-

Анонс

Музыкальные вечера в музее
Два раза в месяц в 

ралах 1художеСтвенно.го 
музея звучат старинные 
хоровые песнопения,
идет рассказ об иконо
писном искусстве на фо
не экспозиции. Научный 
сотрудник И. .Л. Евтнхн-

ева рассказывает, в част
ности, об обширном вкла
де в национальную исто
рию и культуру Русской 
православной церкви, о 
духовности древнерус
ского искусства. Песно
пения исполняет хоровая

И —..I . - .L мя 634050»
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При«мная радантора — 
t-44-ЗВ
Заместители редактора — 
1-03-33, 1-37-08 
Отм^таенный еанратарь -

^е1фвтариат —
1-46-30
Отдал партийной жнани -  
1.28-06, 1-33-43

Эти так назьшаемые л  
наблюдать {в любом делу 
то здесь сплошь одни 
зыкальных волшеб: 
менты, когда 1он: 
инструменты, J  
разговоры 
ВГЛЯДИТ|

из pijV
все поймете...

Представляем гостей

еские мгновения можно 
и обратиться к музыке, 

все же и у му- 
чатлеть такие мо- 

0 оставив свои 
ц  житейские 

надежд, 
одной 
и вы

А, БАТУРИН,

«Третье направление»

высить степень очистки и 
обезвреживания речных 
вод. идущ'Их на бытовое 
употребление.

Подразделениям Запсиб- 
гидромета усилить наблю
дения за реками, озерами с 
целью обнаружения высо
ких и экстремально высо
ких уровней загрязнения.

Обо всех случаях появ
ления необычного цвета,
запаха воды, массовой гибе
ли животных, рыбы, птиц, 
растений сообщать в мест
ные органы Госкомприро
ды и гидрометеослужбы, в 
г. Томске по тел. 2-49-14, 
2-57-50.
Томский областной центр 

|гвдрометеорологии, 
Томский юластной коми

тет ho охране ^природы.

капелла Томского уни
верситета под руководст
вом заслуженного работ
ника искусств РСФОР 
В. В. Сотникова.

Подобные вечера в ху
дожественном музее ста
ли традицией. Очередной 
состоится 28 марта в 19 
часов. ' .

В. ФЛЕГОНТОВА.

«Третье направлецие» — 
что это? Молодой музыкаль
ный мооковский театр-сту
дня, взяв такое наав81ние,
полемически противопостав
ляет материал своих спек
таклей музыкальному- теат
ру-опере и оперетте, с одной 
стороны, и потому эстраде— 
с другой, Авторы этого театра 
композиторы г. Гладков, 
В. Дашкевич, В. Семенов и 
А. Серпеп работают на сты
ке серьезной и легкой музы
ки. Творческая программа — 
камерно - музыкально-поэти- 
чеокий театр со смыслом 
(выражение главного режис
сера О. Кудряшова, доцента 
ГИТИСа)...

Литературная основа пер
вых спектаклей — произве
дения лидеров авторской 
песни Александра Галича, 
Юлия Кима, Дмитрия Суха
рева и других. Но театр не 
был бы театром, е<?ли бы не 
интерпретировал творчество 
своих авторов, .не пытался 
бы .находить ему яркие теат
ральные эквиваленты. Менее 
чем за три года своего суще, 
ствования театр успешно 
BbicTjniaH в Москве, Ленин
граде, Каунасе, в Польше, 
стал лауреатом игр в Ле
фортово-87. Спектакль «Ког
да я вернусь» по песням 
Александра Галича — это и 
спектакль о поэте, которого

В Н И М А Н И Ю  Т Е Л Е З Р И Т Е Л Е Й
18 марта в 18.00 по Том

скому телевидению состоит
ся передача «Навстречу вы
борам» — телемост «Ново
си б и р с к -- Толюк»,—в ко
торой примут участие канди- 
■даты в народные депутаты' 
СССР по Новосибирскому'
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Телевидение

ГРЕКОВА
ь

Мария Михайловна

в  расцвете творческих сил 
перестало биться сердце Ма
рии Михайловны Грековой — 
aitTHBHott журналистки, ми
лой и умной женщины, кото
рую знали многие жители 
области. Ее го.тос утром и 
вечером слышали в каждом 
доме, квартире я «Послед
них навеетнях» областного 
радишещания.

Она была шриветлмвв и 
дело&нта. У нее было мно
го друзей. И не только в ' 
журналистской среде. Ими 
становились те, кто был ге
роями ее репортажей, ин- 
Формациоииых сообщений. 
Ома просто не могла не быть 
там, где свершалжь энаме* 
нательные события; первый 
звонок в новой школе, про
воды и встречи делегатов на 
Веесоюаиую партконферен
цию ил!1 спортивные сорев- 
позйннв. Ее опыт к мастер

ство репортера стали При
мером для молодых журна
листов.

Мария Михайловна не бы
ла коммунистом. Но предан
ность своему делу, профес
сии, ее общественная актив
ность были по-настояще(иу 
партийными.

Член Союза журналистов 
СССР, старший редактор 
комитета по телевидению и 
радиовещанию облисполко
ма Мария Михай.ювна Гре- 
«ова за актюную трудшую 
деятельность бы.ла н а т ж -  
деиа орденом «Знак Поче
та».

Светлая память о Марии 
Михайловне Грековой нше- 
кн останется в наших серд
цах.

ГРУППА
ТОВАРИЩЕЙ.

П О ГО Д А
Сегодня — облачность с 

прояснениями, преимуществ 
венно без осадков, ветер 
западный, 3—5 метров в 
секунду, температура 3—8 
градусов мороза, местами до 
13, в Томске 8 — 10 граду
сов мороза.

10—20 марта — облач
ность с прояснениями, пре
имущественно- без осадков, 
ветер слабый, температура 
ночью 7--1I2, местами до 
20 градусов мороза, днем 
от 1 градуса тепла до 4 мо
роза, местам.» до 10 граду- 
-■■оп мороза.

СУ М О ТА , 18 марта 
П КМ АЯ  ПРОГРАММА 

МОСКВА
б.ЗО ^  «130 минут». 8.35 — 

Концерт советвкой песни. 8.55 
— Ломешняя академия». в.35 

— «плюс предприимчияость». 
Документальный фильм. 9.40— 
Фильмы кинорежиссерп X. Нвр- 
лиева. «Когда женщина оседла
ет коня» («Тукменфнльм», 1974 
год), 11.10 — «В странах соци- 
алиэмв». 11.40 — Встреча с на
родным прятом Калмыкии 
Д, Кугультинрвым. 13.10 —
К Дню Парижской Коммуны, 
Талеочврк. 13.30 — «Конкуре 
внатоков кино». Передача для 
детей. 14,43 — «Сегодня и ми
ре». 13,00 — «Родительский 
день — еуббота», 1Й.30 «Вре
мена года». «Март», 17.30 “ •
«©чеиияное — невероятное». 
13,30 — Международная про
грамма. 19.30 — Фигурное на- 
твние. Чемпионат мира. Про- 
нввольный танец. 31.00 --  «Вре
мя». 31.36 — «Впервые. на ак- 
ране ЦТ», «Трясина». Художе
ственный фильм. 1-я серия, 
аа,43 Ковоетн, За.бО »  «тря
сина» а-я еерия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнаотяна. 
.ао =■ «Сельеинй чае*, в.ао ■“  
Годы, поиолення, песни*. Пе<

в.ао =- «Сельоияй час», й.ао 
«Роды, пвивлення, песни*. Г. 
редачв Э-я, 10,30 Кннопувли- 
цнетика союаньш реепубляк.

ентальные 
че-

— ................   «уде-
жеетвенный телефильм е суб
титрами. 1-я еерия. 1ф13 -■
«Мувыка а вфире*. 14,13 —
Программа Ленинграаекой сту
дии телевидения, «Северные 
письма*. Фильм 7-й — «Два 
монолога на берегу*. 13.00 — 
«Пять недель на воедушном 
шаре». Мультфильм (США). 
13.46 — Документальный теле
фильм. 16.03 — «Телевиамои- 
ный музыкальный абонемент». 
Концерт итальянокии артистов 
в ГАВТ СССР. 17,10 -  «...До 
шестнадцати и старше», 17.83
— «Навстречу выборам». Теле
мост Новосибирск — Томск, 
30.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 30.15 — «Наролные вир
туозы Молдавии*. 30.45 —
«Есть уголок на земле». Доку
ментальный телефильм, 31.00
— «Время». 21.35 — Фильм- 
концерт. 21.33 — Футбол. Чем
пионат СССР. «Днепр» — «Зе
нит». 23.30 — Всемирный кон
курс видеоклилов. Выпуск 4-й.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

.................. .

Театр
ДРАМЫ

18 марта. «Трудные родите
ли» —  19.

19 марта. «В мире снаэни» 
12. «Снамейиа» —  19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

19 марта. «Звездный маль- 
чин» —  12. 15.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 марта, «Пувлииация» —  

9. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20. 
21-40. «Ходжа из Пьорта» —
10-50,

имени М. ГОРЬКОГО 
!.9 марта, «Связь через пиц

церию» (две серии) —  8-30, 11.
13- 30, 16, 18-30, 21, «Публика
ция» —  О, 1Q-50, 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-50. «Мар
шал Влюхер. Портрет на фона 
зпохи» ~  9, КГ-ЗО, 12, 13-30, 
13, 18-10. «Мара преевчення —  
арест» —  16-2̂ 0. 20, 21-50.

«о к т я Ьр ь ь
19 марта. «Заклятье Долины

змей» -  1I2-40. 16-20. 20,21-40. 
«Спаеениому —  рай» —  9,
14- 30, 18-10, «Узник замиа Иф» 
(фильм 2-й «Аз, •?*«•.»**),. .Т
а-ЗО, 10-30, 12-10, 14,,^18. 17-50, 
10-40. 21-30, «Мио, мой Мио» —  
10-50.

«ПИОНЕР*
19 марта, «Диние 

9, 10-50, Мультфильм «Пугала» 
12-40, 14-10, 15-40,

19 марта
Малый концертный зал
<Пр. Ленина, 75)

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 
ДЛЯ СТАРШИХ ШКОЛЬНИКОВ 

П, И. ЧАИКОВСКИИ и А. П. ЧЕХОВ.
Дирижер — Илмар ЛАПИНЬШ.
Программу ведет Марина САИФУЛЛИНА.
Начало — в 14 и 16 часов.
Действителен абонемент № 2.

вынуждают покинуть Роди
ну (А. Галич умер в Пари
же в 1977 году), к история 
страны, которая отразилась 
8 творчестве Александра Га. 
лича. Это — спектакль по 
песням в двух частях. Пер
вая ~  реквнем жертвам 
сталинизма, вторая часть — 
сатира на «сумасшедший 
дом* нашей жизни периода 
застоя. О спектакле писали 
журналы «Юность», «Театр», 
газета «Московские новости», 
пресса ЧССР, Япшии, Гол
ландии,

Второй спектакль гаст
рольной афиши — это ие- 
давняя премьера «Антон 
Павлович Чехов однажды за
метил..,». Спектакль обт^едн- 
«яет две совершенно разные 
импровизации С. Никитина и 
Д. Сухарева («Предложе
ние») и Ю. Кима («Юбилей
ная речь») на тексты теат
ральных шуток А. П. Чехо
ва, Е1сли у С. Никитина и 
Д. Сухарева все по Чехову, 
то у Юлия Кима «Юбилей
ная речь» переносит «юби
лей» в наши дни и является 
по сути абсолютно самостоя
тельным произведением.

Томский зритель может 
познакомиться с творчест
вом театра-студии, посетив с 
18 по 24 марта Большой 
концертный зал филармо
нии.

дин оформиталь»
19-30, 31-40, •«leeMt.fv' именк И. ЧЕРНЫХ
. . й н , т ^ 7 г . ? г , т а ;  V .

-Г с и У и Й К Г  ■ '*■ 
. r t ' - w f i » . . .  " " . « г

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ УНИВЕРСИТЕТА
Театр драмы ц комедии «В университетской ]рб1це»
19 марта — в 18 час., 20 и 21 марта—в 20 час.
Премьера Микола Кулиш

«ТАК ПОГИБ ГУ СКА, ИЛИ БЛАЖЕННЫЙ ОСТРОВ»
(комедия в 2-х 'действиях).

24 и 31 марта -- 20 час 30 мин,
Виктор Коркия

«ч е р н ы й  ЧЕЛОВЕК, ИЛИ Л  
БЕДНЫЙ СОСО ДЖУГАШВИЛИ*

(трагифарс с участием Сталина, Берии, Попугая, Фигу
ры и похоронной команды).

25 и 26 марта — в 20 час.
ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ ВЕЧЕР

с участием музыкального центра « О ^ й *
Билеты продаются в ка(юв актового зала ТГУ, Заказы 

принимаются по тел. 3-21-63,

кометво» (две еерии) — и .  
13-30, 16, 18-30.

И t iКУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

ш.‘к«»

(ул. Красновриейская, 136)
19 марта,. «Ваеалый ивемое»

-  10-20̂  i r " i T  20*’■ушии» — 13» 14, Х6» *Р|
Территориальное произ

водственное объединение 
«Томскоблбыт» совместно с 
дроизводствеяяым объеди
нением по фотохудожесТвеи- 
ным и прочим видам услуг 
ОБЪЯВЛЯЮТ КОНКУРС, 
посвященный 150-летию 
фотографии. Принять учас
тие в конкурсе приглашаем 
всех желающих.

Справки по условиям 
конкурса и оформлению ра
бот по телефонам; 2-56-14, 
2-56-41._____________ -

19 марта в 12 час. на 
стадионе «Буревестник* 
состоится районный празд
ник «Проводы русской зи
мы*. В программе — ро
зыгрыш денежно-вещевой 
лотереи, аттракционы, иг
ры, театрализованное пред
ставление с участием ска
зочных персонажей.

К СВЕДЕНИЮ ТОМИЧЕЯ1
С 20 марта 1989 года движение автобусов 130-го мар

шрута будет осуществляться в полуэкспрессном режиме 
с остановками в городе; «Пл. Ленина*, «Пер, 1905 го
да*, «|4-я поликлиника*,' «2-й микрорайон», «53-я шко
ла». 

Стоимость проезда;
I И II зоны: «Пл. Ленина», «Пер, 1905 года», «4-я по-

«53-я школа» 10 ко-ликлиника», «2-й микрорайон* 
пеек.

III зона; I—II «Мичуринские сады», «Поворот в 
с. Корнилове», «с. Михайловка»— 20 копеек.

IV зона: «Межениновская птицефабрика», «р. п. Свет- 
лый.*'-”30 копеек.

Томский электроламповый завод ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакантной должности главного эко
номиста завода. С 1 января 1988 года завод перешел на 
хозяйственный расчет,

Ежемесячная заработная плата главного экономиста— 
до 300 рублей плюс квартальная премия.

Основные требования к кандидату: высшее эконо
мическое образование, стаж работы в должности эконо
миста — пять лет. стаж руководящей работы—не менее 
пяти лет.

Срок подачи заявлений на конкурс — Один месяц со 
дня опубликования объявления в газете.

За более подробной информацией и с заявлениями для 
участия в конкурсе обращаться по адресу: г. Томск, 
пр. Кирова, 5, электроламповый завод, отдел кадров. 
Тел. 99-08-25.

дерриториальнаму окруту 
№ 21 Н. А. Демаков и В. А. 
Коптюг.

Будут работать прямые 
телефоны 5-25-36, 5-18-32. 
5-26-68, по которым вы смо
жете задавать воп|росы кан
дидатам.

Комитет по телевидению 
и радиовещанию облиспол
кома. областная журналист
ская организация с при
скорбием извещают о кон
чине после тяжелой, про
должительной болезни стар
шего редактора радиовеща
ния, члена Союза журнали
стов СССР

ГРЕКОВОЙ 
Марии Михайловны 

и выражают искреннее со- 
болезноваКие родным и 
близким покойной.

Вынос тела — 18 марта, 
в 14 часов, из Дома радио 
(ул, Пушкина. 19).

Ленинский райком КПСС, 
партийная, профсоюзная ор
ганизации Томского речного 
порта извещают о смерти 
ветерана партии и труда 

ЛЯХА
Ивана Осиповича

и выражают соболезнование 
родным и близким покойно- 
го.

Похороны состбятся 18 
марта.

Коллектив Томского сов- 
хоза-техииь'ума . выражает 
глубокое соболезнование 
преподавателю В. П, Бори
санову в связи со смертью 
матери

БОРИСАНОВОЙ 
Ефросиний Ильиничны,

Коллектив НИИ высоких 
напряжений при ТПИ вы
ражает искреннее соболез
нование сотруднику инсти
тута Ю, В. Чернову по по
воду смерти матери 

ЧЕРНОВОЙ 
Анисьи Ермолаовны.

Ректорат, общественные 
организации и коллектив 
Томского инженерно - стро
ительного института выра
жают глубокое соболезно
вание заведующему кафед
рой прикладной математи
ки М. И. Слободскому по 
поводу кончины отца вете
рана войны и труда

словодского
Ивана Васильевича,

л пропаганды —

денноети —
и строи-

Й 1Я,.'
niesi'"?.»;»'
Отдел исфтагаологни 
тольети — 1-36-44
i K f n W T U S * ”
Отдал науки и учебныхЯАВАВАЫЫЙ м
1‘ з б Ж  1 -4 3 И

Отдел 'советского етвоитоль. 
ства и быта -  1-ЭВ-88, 1-26-89 
Отдал писем —
1-Д-66, 1-06 60, 1-36-67 01̂ ел^фотЬнллюетраций —

Собственный иороаспендект 
Стражевом -> 3-23-31 
Общественная привмная — 
1-36-66.
^%*63 °*^"*''*'**'** “  
В^хгалтвр по гонорару —

Касса -  1-47-01

Иидакс 54200
Типографии издатальства «Красно» анами* 

634030, г. Томск, ГСП, пр. Фрунао. 103/1 
Гааота пачатаатси офсетным споеооем

Выходит 300 раа в году.

Собетвонный нюраепекдент в Областная журналистская 
Келпашеае 36-63 организация -  1-36-60

К30Э185 Заказ М  64
l i t #
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